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Editorial, por Cassiano Aguilar / Editor Chefe / Jornalista 20.483/MG 

Por, Dr. René Dentz – Ph.D. Freiburg Universität/Suíça , Psicanalista , Escritor e Professor Universitário 
  É muito comum encontrarmos pessoas que vivem 
em estado de ressentimento, reafirmando 
constantemente sua condição de sofrimento. 
  A nossa condição inconsciente está muito 
relacionada à repetição, nutrida pela pulsão de 
morte. Frequentemente vivemos uma dimensão de 
boicote a nós mesmos. A morte gera um fetiche, 
uma atração. Existe na condição humana uma 
paixão pelo negativo. 
 Nosso gozo primário é sempre masoquista, pois 
nascemos em um estado simbiótico. O bebê e a mãe 
possuem o mesmo horizonte de desejo. A lógica de 
cuidado infantil é reproduzida muitas vezes na vida 
adulta. A posição masoquista é realizada quando o 
outro nos trata como objeto e não como sujeito. 
Este se encontra no lugar de objeto nas mãos do 
outro, é uma negação a si mesmo, pulsão de morte. 
Diluir-se no outro é se livrar do próprio eu. O 
indivíduo então reclama sem parar.
  A posição de passividade é aquela de idealização, 

gerando constantes reclamações. O gozo 
inconsciente tende a reproduzir o narcisismo 
primário, reproduzindo a cena inicial. Por isso, 
muitas vezes pessoas se relacionam com o outro 
em um lugar de passividade. O sujeito repete que 
falta algo, mas, ao invés de deixar esse espaço 
aberto, há um direcionamento ao outro. Ele 
sempre estaria numa condição de superioridade 
e que me salvaria de uma posição inferior. 
  O que necessita ser desconstruído é esse 
esquema inconsciente que insiste na cena 
infantil. Muitas crenças infantis surgem nesse 
momento. “Deus quis assim”, “é a minha 
condição”, “a culpa é do outro”. 
  O processo de análise busca desconstrução e 
não a esperança de que o outro mude. O outro 
tem sua dinâmica própria. A tendência neurótica 
de que viveremos um nirvana deve ser alterada. 
O processo psicanalítico propõe um encontro 
com o próprio sujeito. Podemos desatar os nós 

dos nossos traumas e encontrar nossas outras 
versões, onde eu me fecho nos traumas, na 
minha história. É preciso um esforço, novas 
descobertas. Trata-se de uma versão mais 
interessante de nós mesmos, com mais desejo, 
leva tempo, gera sofrimento, mas a partir daí 
podemos lidar de uma melhor forma com o 
próprio sofrimento. 
  A condição de sofrimento é humana, gera 
conflito, coloca nosso eu contra nós mesmos. 
Também gera atratividade, que se coloca como 
uma armadilha vivida na repetição. Como dizia 
Freud, o “eu” não é senhor em sua morada. Eis 
um aspecto interessante do ser humano! No 
entanto, nos alienamos com frequência, 
colocamos a culpa no outro, em estruturas 
fantasiosas ou no outro da fantasia. A estrutura 
subjetiva humana é mais rica e complexa do que 
seguir uma estrutura infantil de bem e mal. Em 
última instância, o processo de análise considera 

sim os elementos de “culpa” dos outros, mas 
propõe uma pergunta fundamental, que passa 
pelo que fazemos com esses outros. A pulsão de 
morte entra em cena: o sofrimento gera um gozo. 
A análise propõe um deslocamento desse lugar. 
O que realmente desejamos e o que podemos 
abrir mão. Não é preciso se deixar destruir, nem 
destruir o outro. Cada um de nós pode elaborar 
mais seus traumas e não os projetar nos outros.

do custo de vida tem corroído mais os rendimentos 
menores, especialmente pelo aumento dos preços 
dos alimentos. Exemplo claro, o arroz. E ainda é 
preciso colocar nessa conta moradia, saúde, 
transporte e educação, além de todas as outras 
necessidades. O horizonte, nessa perspectiva de 
redução do auxílio emergencial, é o aumento de 
pessoas vivendo nas ruas, saques, revoltas e 
criminalidade, entre outras mazelas.
  Portanto, a continuidade do auxílio emergencial de 
R$ 600, por outro lado, tem o potencial de conter 
esse cenário trágico. Estudos estimam que ele 
representa 2,5% do PIB (lembremos que o Brasil 
vem crescendo 1% ao ano), com mais de R$ 320 
bilhões injetados na economia através do sustento 
das famílias beneficiadas. Ou seja, além de garantir 
a subsistência e o consumo da população carente, 
ele fomenta a atividade de micro, pequenas e 
grandes empresas.

chefes de família. Esse benefício foi motivo de 
conquista para o presidente na ONU afinal através 
dele é possível notar que o consumo das famílias 
crescera significativamente. Que a leviandade do 
presidente, seja verdade aqui no Brasil e que o 
congresso aprove a prorrogação com o valor pago 
anteriormente. 
  Entretanto, ciente do impacto fiscal que tal medida 
terá. Mas teses que sustentam que o Brasil não tem 
recursos para estender o auxílio em seu valor 
integral não nos enganam. Ao contrário disso, 
consideramos que a melhor proteção para o 
problema fiscal é a retomada da atividade 
econômica, que começa protegendo a renda que 
garante o consumo da população e sustenta a 
demanda das famílias.
  Deve estar claro para todos que R$ 300 não 
atendem às necessidades básicas de uma pessoa em 
um mês, ainda mais para uma família! O aumento 

responsável e construtiva?
  Contudo, pontuo que no discurso do presidente na 
Organização das Nações Unidas, foi enfático em 
afirmar que pagou cerca de mil dólares como 
auxílio emergencial ao povo brasileiro. O 
Presidente  foi  leviano  em  afirmar  tal 
posicionamento, haja vista, que o auxílio 
contemplou os beneficiários com uma quantia de 
R$ 600 ou R$1.200, ou seja, pouco mais de $125 
dólares, e ou, $250 dólares.  
  Novamente, as centrais sindicais, que defenderam 
em abril um auxílio de R$ 500 quando o governo 
falava em apenas R$ 200, se unem na luta para que 
o Brasil siga um caminho que mantenha a proteção 
econômica de quase 70 milhões de brasileiros e 
brasileiras.
  Para tanto, temos que cobrar do governo pela 
manutenção do auxílio emergencial no valor de R$ 
600 até dezembro e de R$ 1.200 para as mães 

  Há no Brasil um impasse entre preservar a 
proteção econômica à população afetada pela 
pandemia do coronavírus, por um lado, ou o 
arrocho da proteção social que levará ao aumento 
da fome, da miséria e da violência, por outro.
  Agora esse impasse se manifesta na preservação 
do auxílio emergencial de R$ 600 ou no corte à 
metade, como propõe o governo por meio de 
medida provisória. O que está em disputa são R$ 
300 a mais ou a menos nas mãos da população mais 
vulnerável.
  A escolha entre um caminho e outro marcará os 
rumos da nossa história. E essa escolha depende da 
decisão do presidente da Câmara dos Deputados, 
Rodrigo Maia (DEM-RJ), em colocar em votação a 
MP e dos parlamentares em aprovar a manutenção 
do auxílio emergencial de R$ 600 até dezembro. 
Seremos um país de miseráveis ou um país que 
conseguiu atravessar a pandemia de forma 
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nas cidades de minas
nas campinas de minas
nos montes de minas
nos muros de minas,
nas aberturas das pedras
e das rochas de minas.

Outras estações se despedem
e eu ainda con�nuo
procurando flores…
**

 Dia 22 de setembro de 2020, dez e trinta da 

 É primavera
e eu tento catar flores:
ao vento
nas areias do deserto
nas profundezas dos esgotos,
para acalentar minha alma
despetalada
e iluminar olhos sem vida.

É primavera
e eu caço numa es�rada
flores nos quatro cantos de minas,

mais; enquanto flores multicoloridas em 
canteiros sinalizam o presente. Sensação de ter 
alta sem complicação pós-cirúrgica. Pardais 
madrugam. Mais tempo sem fazer nada. Som de 
música clássica soa de algum lampejo de bom 
gosto. Compromissos agendados aguardam 
conexão; a vida encapsulada por fibra ótica. 
Milagre do vidro volátil. Miragem é nota de 
duzentos reais esquecida no bolso do blazer 
pendurado no cabideiro. Alguém posta oferta de 
delivery de bombons caseiros. Dançar na chuva 
é musical do passado; a dança da chuva pode 
pôr fim ao fogaréu no Pantanal ou na Amazônia. 
O Rio, desgovernado. Lamento a impotência 
diante da inoperância legal.  
  As coisas boas têm cheiro especial, se 
eternizam por si mesmas, feito o perfume das 
flores que atraem colibris nas acolhedoras 
jornadas diárias das primaveras.  

manhã, horário de Brasília, teve início a 
primavera. E essa chegada foi brindada com 
chuva, depois de longa estiagem e umidade 
relativa do ar bem abaixo do tolerável. Ar 
polinizado e temperatura amena, dá vontade de 
dormir, sem ter hora para acordar; ou de ficar 
acordado sem ter hora para dormir. Comida de 
domingo na casa de mãe; jogar baralho com 
familiares. Ler posts de mídias sociais ou livros 
de qualquer gênero é prato predileto em dias de 
chuva. Os pensamentos ficam ensolarados. 
  Escrever transpondo infertilidade temática e 
nuvens só para ter sobre o colchão de nuvens a 
iluminação plena. Ouvir poemas declamados 
por alunos; ser parado por leitor na rua 
comentado trechos de seu livro. Andar sem 
rumo por avenidas; acomodando-se no banco 
da praça para sentir o aroma de flores 
primaveris; degustar churros quentes; sentir 
algodão doce derretendo na boca, ou o canudo 
recheado de sorvete. Retornar à cidade em que 
viveu na infância; encontrar velhos amigos; 
professora do primeiro ano, contemporâneos de 
seu pai jogando dominó no banco da praça. 
Arroz caríssimo ao alto brinda triunfal saída de 
noiva da matriz. Inevitável mergulho no lago da 
saudade em banho de cheiro de... não volta 

Andreia Donadon Leal - Mestre em Literatura pela UFV e Membro efetivo da Academia Marianense de Letras - 
Cadeira 09: Alphonsus de Guimaraens Filho

O APEGO AO SOFRIMENTO

O FUTURO DO AUXÍLIO EMERGENCIAL DO GOVERNO
Redução de R$ 600 para R$ 300 significa a miséria para milhões de famílias desassistidas.

ACOLHEDORAS JORNADAS DIÁRIAS DAS PRIMAVERAS
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   Por determinação da Agência Nacional de 
Telecomunicações (Anatel), as operadoras 
desse setor foram obrigadas a criar serviços de 
ouvidoria, destinados a dar encaminhamento às 
demandas dos consumidores que não tiverem 
sido resolvidas em contato anterior com as 
empresas. O serviço está disponível desde 24 de 
agosto deste ano (2020). O Procon da 
Assembleia Legislativa de Minas Gerais 
(ALMG) considera que a medida pode ser 
positiva, desde que não retarde a solução do 
problema para o consumidor.
  Pela Resolução 717/2019 da Anatel, as 
ouvidorias devem oferecer atendimento 
telefônico nos dias úteis, das 8 às 18 horas, 
podendo adicionalmente realizar esse serviço 
por meio da internet, Ligadas diretamente à 
presidência de cada empresa, elas terão a 
obrigação ainda de avaliar a qualidade do 

vigência da resolução os clientes podiam ligar 
diretamente para a Anatel, que já acionava a 
operadora e muitas vezes a questão era resolvida 
mais rápido que o próprio SAC das operadoras. 
Agora, a agência só vai atender o consumidor 
que comprovar, por meio de protocolo, que 
entrou em contato com a ouvidoria da empresa. 
“Isso pode prolongar o tempo de solução do 
problema”, alerta Marcelo Barbosa.
“Se o propósito é agilizar o atendimento e 
consequentemente a resposta ao consumidor, 
nossa expectativa é que as ouvidorias consigam 
resolver prontamente as demandas de seus 
clientes, sem que a Anatel tenha que ser 
acionada”, afirma o coordenador do Procon 
Assembleia. Caso contrário, pondera, o 
caminho para a solução do problema será 
esticado, com evidente prejuízo e desgaste para 
o consumidor.

Marcelo Barbosa, a iniciativa é positiva desde 
que não burocratize a solução dos problemas 
relatados pelos consumidores. Antes da 

atendimento e enviar relatórios de suas 
atividades à agência reguladora.
  De acordo com coordenador do Procon, 

PROCON COBRA AGILIDADE EM OUVIDORIAS 
Operadoras de telecomunicações criaram um canal de atendimento extra ao consumidor.

@jornalpanetus

MUNICÍPIOS MINEIROS JÁ PODEM PREENCHER O CENSO SUAS 2020
Informações são fundamentais para implementar políticas públicas na Assistência Social.

Único. Para conseguir preencher o questionário 
eletrônico, além de perfil de acesso vinculado ao 
Sistema de Autenticação e Autorização (SAA), 
os responsáveis devem utilizar o login e a senha 
do gov.br, neste link. 
  A Secretaria de Estado de Desenvolvimento 
Social (Sedese) reforça que o Censo Suas é de 
extrema importância para a implementação da 
política de assistência social, não só no Estado, 
mas em todo o país. Além disso, o não 
preenchimento pelos municípios ou a utilização 
de informações inverídicas no documento 
podem acarretar em sanções administrativas, 
incluindo inclusive o bloqueio parcial de 
recursos federais.
  Para acessar formulários, manuais e demais 
informações sobre o Censo Suas 2020 clique 
aqui. Em caso de dúvidas, os municípios podem 
entrar em contato com a Diretoria de Vigilância 
Socioassistencial da Sedese, pelo e-mail 
divisom@social.mg.gov.br. Também é possível 
utilizar os canais do Ministério da Cidadania, 
neste link, no telefone 121, no chat ou e-mail 
vigilanciasocial@cidadania.gov.br.

  Os municípios mineiros já podem preencher o 
Censo Suas 2020, um levantamento que garante 
a coleta de informações sobre gestão, controle e 
equipamentos da rede socioassistencial do 
Sistema Único de Assistência Social (Suas). O 
monitoramento eletrônico anual, que deve ser 
preenchido por secretarias e conselhos de 
assistência social, permite o levantamento de 
dados para diagnóstico, monitoramento e 
elaboração de indicadores para a implementação 
de políticas públicas de Assistência Social.
  O Censo Suas 2020 possui questionário da 
gestão, do conselho, dos fundos de assistência 
social. Além disso, também reúne informações 
sobre o funcionamento e o desempenho dos 
Centros de Referência de Assistência Social 
(Cras), do Centro Especializado de Assistência 
Social (Creas), dos Centros de Convivência, 
Centros POP, Centro Dia e similares, além de 
Família Acolhedora e unidades de acolhimento.
  Coordenado pelo Ministério da Cidadania, o 
Censo Suas existe desde 2007. Uma das 
novidades neste ano é o formulário específico 
sobre os Postos de Cadastramento do Cadastro 
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particular está em disputa judicial, enquanto a 
região metropolitana teve piora nos indicadores de 
risco para covid-19 e pode retroceder na 
classificação.

retorno das aulas práticas dos cursos de saúde 
apenas, que passaram a ser consideradas serviço 
essencial.
No Rio de Janeiro, a volta às aulas na rede 

os alunos do ensino fundamental da rede estadual 
no dia 10 de setembro. Em Alagoas, a retomada 
por meio de aulas remotas ocorreu no dia 17 de 
setembro. Em Minas Gerais, foi autorizado o 

    Com um indício de queda nas curvas de mortes 
e casos por covid-19, um dos principais temas nos 
processos  de  reabertura  econômica  e 
flexibilização do isolamento nos estados tem sido 
a situação das aulas nas redes de ensino. Até o 
momento a maioria dos estados segue sem aulas 
presenciais.
  As atividades pedagógicas presenciais 
reiniciaram primeiramente no estado do 
Amazonas, em agosto. Lá, a preocupação agora é 
com o monitoramento dos profissionais de 
educação e alunos, que vem ensejando uma 
disputa judicial entre professores e o governo 
estadual. A contenda também ocorre no Rio de 
Janeiro, em relação às aulas na rede privada.
  No Rio Grande do Sul o calendário iniciou em 
setembro pela educação infantil, com previsão de 
término para novembro. No Pará, o governo 
autorizou aulas presenciais nas regiões 
classificadas nas bandeiras Amarela, Verde e Azul.
  Rondônia adiou o início das aulas até o dia 3 de 
novembro. O Rio Grande do Norte suspendeu as 
aulas até o fim do ano. Em outros estados não há 
definição de data de retorno. Estão neste grupo 
Distrito Federal, Goiás, Pernambuco, Ceará, 
Alagoas, Maranhão, Bahia, Paraná, Mato Grosso, 
Acre e Roraima.
  Contudo, em alguns estados foi decretado o 
retorno das atividades pedagógicas remotas. O 
governo de Mato Grosso havia determinado a 
volta nessa modalidade para a educação básica no 
início de agosto, mesma situação do Amapá. No 
estado, as aulas em casa foram permitidas também 
para os alunos da Universidade Estadual (Ueap).
  No Tocantins, o ensino remoto foi definido para 

SAÚDE DESTACA IMPORTÂNCIA DA ESTRUTURA DE ATENDIMENTO 
DE MINAS GERAIS

Em coletiva virtual sobre os desdobramentos da covid-19, secretário adjunto da SES-MG também ressaltou o papel do 

Sistema Único de Saúde (SUS) no enfrentamento à pandemia.

Minas Consciente. Isto porque, nesta semana, 
duas novas macrorregiões passaram a integrar a 
fase mais avançada do plano, criado pelo 
Governo de Minas para garantir a retomada 
segura e responsável da economia no estado.
  Além da manutenção das regiões Norte e 
Triângulo do Sul nesta etapa, as regiões Oeste e 
Centro-Sul progrediram para a onda verde, 
depois de 28 dias na onda amarela, graças aos 
bons índices epidemiológicos. As mudanças 
foram definidas na última quarta-feira (16), em 
reunião do Comitê Extraordinário Covid-19, 
após a análise semanal da situação da pandemia 
no estado.
  Na coletiva virtual, o secretário adjunto ainda 
ressaltou que, mesmo com os avanços, não é 
hora de relaxar, e os cuidados e medidas de 
prevenção contra o vírus devem continuar. “Nós 
conseguimos manter bons números e estruturar 
a nossa rede de saúde porque o mineiro foi o 
principal ator no combate à pandemia e 
entendeu que era necessária a manutenção dos 
cuidados”, disse.

  O secretário adjunto de Saúde (SES-MG), 
Marcelo Cabral, destacou, na última sexta-feira 
(18), a missão desempenhada pelo Sistema 
Único de Saúde (SUS) no enfrentamento à 
pandemia. Cabral também parabenizou todos 
os profissionais da rede pública de saúde, tendo 
em vista a comemoração, no sábado (19), do 
aniversário de criação do SUS.
  Ainda que com limitações, afirmou o secretário 
adjunto, o Sistema Único de Saúde deve ser 
evidenciado, por tudo que "faz em relação à 
sociedade dentro dos seus princípios".
  Segundo o secretário adjunto, o momento é de 
reflexão para “pensarmos em uma gestão mais 
eficiente, mais voltada para os interesses do 
cidadão mineiro e do brasileiro”. Ele destacou, 
também, que a data é sinônimo de orgulho para 
a SES-MG, principalmente em relação a todos 
que se esforçam para uma prestação de saúde 
cada vez melhor.
Onda verde
  Marcelo Cabral também destacou as 
macrorregiões que estão na onda verde do 

Foto: Divulgação / Saúde

COVID-19: MAIORIA DOS ESTADOS SEGUE SEM AULAS PRESENCIAIS
Veja a evolução da retomada em todos os estados brasileiros.
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manutenção da greve, a Fentect orienta todos os 
sindicatos filiados a manterem a realização de 
assembleias previstas para hoje, para analisar a 
proposta e “decidir de forma coletiva e 
democrática sobre o resultado do julgamento.”

Retomada de serviços
  Os Correios também se manifestaram sobre o 
resultado do dissídio. Também em nota, a 
empresa esclareceu que segue executando o 
plano de continuidade do negócio, com a 
realização de mutirões de entrega, inclusive em 
fins de semana e feriados, com o objetivo de 
reduzir os efeitos da paralisação parcial dos 
empregados à população.
A estatal acrescentou que, desde o mês de julho, 
buscou negociar os termos do Acordo Coletivo 
de Trabalho 2020/2021, de maneira “a fortalecer 
as finanças e preservar sua sustentabilidade”. 
“A empresa agora empreenderá todos os 
esforços para recompor os índices de eficiência 
dos produtos e serviços, considerados 
essenciais, nesse momento em que a população 
brasileira mais precisa”, garante o documento.

dias. O documento publicado pela Federação diz 
que a entidade realizará, na manhã de hoje, 
reunião com sua diretoria para avaliação do 
cenário. Apesar de não falar explicitamente em 

as maiores perdas contabilizadas pela entidade 
está a redução dos dias de licença maternidade na 
empresa, que passará de 180 dias, como 
praticada em todo o governo federal, para 120 

  Após 35 dias em greve, na terça-feira (22) 
funcionários dos Correios retornam ao trabalho. 
Na segunda-feira (21), no julgamento do dissídio 
da categoria, o Tribunal Superior do Trabalho 
(TST) aprovou reajuste de 2,6%. A maioria dos 
ministros também entendeu que o movimento, 
que começou em 17 de agosto, não foi abusivo. 
Pela decisão, metade dos dias de greve será 
descontado do salário dos empregados, a outra 
metade terá que ser compensada. No caso de 
descumprimento da decisão de retorno imediato, 
a multa diária foi fixada em R$ 100 mil.
  Em nota, a Federação Nacional dos 
Trabalhadores em Empresa dos Correios e 
Similares ( Fentect), criticou a decisão do TST.  
“Essa decisão representa mais um ataque aos 
direitos da classe trabalhadora, e um retrocesso 
a nossa categoria. É mais uma mostra de como o 
Judiciário se mantém servil ao patronato, 
atuando de forma político partidária, e se 
mantendo distante do propósito de justiça e 
dignidade à classe trabalhadora”, disse José 
Rivaldo da Silva, secretário-geral da federação.
  Além de considerar o reajuste insuficiente, entre 

APÓS PARALISAÇÃO, CORREIOS DEVEM RETOMAR 100% 
DAS ATIVIDADES

Greve durou 35 dias e reajuste foi fixado em 2,6%.

@jornalpanetus

  Os consumidores brasileiros acreditam que a taxa 
de inflação ficará acumulada em 4,7% nos próximos 
12 meses. A taxa da expectativa mediana de inflação 
dos consumidores brasileiros é 0,4 ponto percentual 
superior à registrada em agosto, encerrando a 
tendência de queda iniciada em maio deste ano.
 A pesquisa é feita com base na opinião de 
consumidores que respondem à seguinte pergunta: 
Na sua opinião, de quanto será a inflação brasileira 
nos próximos 12 meses?
“Após atingir o menor valor da série no mês 
anterior, a expectativa de inflação mediana dos 
consumidores voltou a subir em setembro em todas 
as faixas de renda. Apesar da estabilidade dos 
preços de alguns bens e serviços, o aumento 
persistente dos itens de alimentação no domicílio 
pode estar influenciando as expectativas 
principalmente nos consumidores de renda mais 
baixa. Para os próximos meses, é possível que a 
mediana se distancie cada vez mais do mínimo, 
considerando as constantes revisões nas projeções 
de mercado e a possibilidade dos preços dos 
alimentos seguirem pressionados”, afirma a 
economista da FGV Renata de Mello Franco.

BRASILEIROS ACREDITAM QUE INFLAÇÃO FICARÁ EM 4,7% EM 
12 MESES

A informação foi divulgada nesta terça-feira (22), pela FGV.
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parte da região. No leste de São Paulo e centro de 
Minas Gerais, as probabilidades indicam o risco 
de chuvas abaixo da média. Com o retorno das 
chuvas mais regulares no mês de novembro, a 
previsão indica o predomínio de temperaturas 
próximas ou ligeiramente abaixo da média.
Região Sul
  A previsão indica maior probabilidade de chuvas 
abaixo da climatologia em praticamente toda a 
região, exceto no norte do Paraná, onde devem ser 
acima da média. As temperaturas serão próximas 
às de costume e ligeiramente acima da média em 
grande parte da Região Sul, entretanto as entradas 
de sistemas frontais ainda poderão provocar 
declínio nas temperaturas, principalmente sobre o 
nordeste do Rio Grande do Sul e leste de Santa 
Catarina.

  A previsão do Inmet para a Região Centro-Oeste 
aponta para uma irregularidade das chuvas para o 
próximo trimestre, onde devem permanecer acima 
da média sobre a parte central e norte de Mato 
Grosso, norte de Goiás e centro do Mato Grosso 
do Sul, principalmente no mês de novembro. Nas 
demais áreas, as chuvas devem permanecer 
próximas a média ou ligeiramente abaixo. 
  Já para as temperaturas, as previsões indicam que 
as mesmas devem ultrapassar a média ao longo da 
estação, com exceção do Mato Grosso do Sul e 
sudoeste do Mato Grosso, onde as temperaturas 
poderão ser ligeiramente abaixo de seus valores 
climatológicos.
Região Sudeste
 Na Região Sudeste, os próximos três meses 
devem ser de chuvas acima da média em grande 

Uruguai e da Região Sul, que poderão influenciar 
o regime de chuvas no Brasil, dependendo da 
combinação destes fatores durante esta estação.
Região Nordeste
  Na Região Nordeste, a previsão para a primavera 
indica chuvas próximas à média ou acima em 
grande parte da região, com exceção de algumas 
localidades sobre o norte da Bahia e leste do 
Nordeste brasileiro, onde as chuvas permanecerão 
ligeiramente abaixo da climatologia. 
 As temperaturas serão predominantemente 
elevadas nos estados do Maranhão e Piauí, porém, 
nas localidades onde há a probabilidade de chuvas 
acima da média, os termômetros devem registrar 
temperaturas próximas à climatologia ou 
levemente inferiores à média.
Região Centro-Oeste

   Nesta terça-feira (22), às 10h31, chegou a 
primavera no Hemisfério Sul. A estação das flores 
termina no dia 21 de dezembro, às 7h02, quando 
dará lugar ao verão. Segundo o Instituto Nacional 
de Meteorologia (Inmet), climatologicamente este 
é um período de transição entre as estações seca e 
chuvosa no setor central do Brasil. A estação 
também marca o início da convergência de 
umidade vinda da Amazônia, que define a 
qualidade do período chuvoso sobre as regiões 
Centro-Oeste, Sudeste e parte centro-sul da 
Região Norte.
  Os meteorologistas explicam que, durante a 
estação, os volumes acumulados de precipitação 
no norte da Região Nordeste costumam ser 
inferiores a 100 mm, principalmente no norte do 
Piauí e noroeste do Ceará. As temperaturas são 
mais elevadas em grande parte da Região Norte, 
interior da Região Nordeste e em alguns pontos da 
parte central do Brasil. 
  Os primeiros episódios da Zona de Convergência 
do Atlântico Sul (Zcas) podem ocorrer durante a 
primavera, com chuvas no Sudeste, Centro-Oeste, 
Acre e Rondônia. Já na Região Sul, podem 
ocorrer episódios de Complexos Convectivos de 
Mesoescala (CCM), que estão associados a 
chuvas fortes, rajadas de vento, descargas 
atmosféricas e eventual granizo. Com o gradativo 
aumento das chuvas em grande parte do país nesta 
época do ano, tem-se o início do plantio das 
principais culturas de verão.

La Niña
 Para os próximos meses, há probabilidade acima 
de 70% de que as condições do La Niña se iniciem 
durante a primavera de 2020 e permaneçam até o 
verão 2020/2021. Neste sentido, é fundamental 
esperar por atualizações futuras por meio do 
monitoramento da temperatura da superfície do 
mar no Pacífico, pois existem outros fatores, como 
a temperatura na superfície do Oceano Atlântico 
Tropical e na área oceânica próxima à costa do 

24/09/2020 a 01/10/2020

ESTAÇÃO DAS FLORES COMEÇOU NESTA TERÇA-FEIRA

Primavera termina no dia 21 de dezembro, às 7h02.



7_____________________________________________Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

24/09/2020 a 01/10/2020

@jornalpanetus

13,6 milhões de sacas, com aumento de 49,1% 
para o café arábica (4,5 milhões de sacas).
  São Paulo deve colher 6,2 milhões de sacas de 
arábica e a Bahia, 4,1 milhões, com expansão de 
área em produção, áreas irrigadas e clima mais 
favorável. Nos outros estados, como Rondônia, 
a previsão é de 2,4 milhões de sacas de conilon, 
enquanto no Paraná, de 937,6 mil sacas de 
arábica. Das lavouras do estado do Rio de 
Janeiro devem sair 346 mil sacas de arábica; de 
Goiás, 240,5 mil sacas também de arábica e, de 
Mato Grosso, 158,4 mil sacas de conilon.

Queda nas exportações
  O dólar em alta elevou os preços do café 
mesmo nesta safra de bienalidade positiva. 
Segundo a Conab, as exportações, no entanto, 
estão ligeiramente menores que as do ano 
passado. 
  Em agosto de 2020, o Brasil exportou 3,3 
milhões de sacas de café, receita de R$ 2,1 bi. A 
marca representa uma queda de 3,3% em 
volume, mas aumento de 25% em reais em 
relação a agosto de 2019.
  O total de café exportado de janeiro a agosto de 
2020 foi de 26,4 milhões de sacas, volume 3,0% 
menor que no mesmo período de 2019.O 
cenário de preços elevados motivou o produtor 
a vender boa parte da safra antecipadamente.

de conilon. Para o Espírito Santo, maior 
produtor nacional de conillon, a estimativa é de 

colher 33,5 milhões de sacas, 36,3% a mais que 
no ano passado, sendo 99,1% de arábica e 0,9% 

  O 3º Levantamento da Safra 2020 de Café, 
divulgado nesta terça-feira (22), em Brasília, 
pela Companhia Nacional do Abastecimento 
(Conab), foi estimado em 61,6 milhões de sacas 
beneficiadas, de 60 quilos, dos tipos arábica e 
conilon, o que representa aumento de 25% em 
relação ao ano passado. 
  Segundo a Conab, será a segunda maior safra 
brasileira de todos os tempos, atrás apenas da 
colheita de 2018, quando a produção chegou a 
61,7 milhões e a de arábica, a 47,5 milhões de 
sacas. A área total é estimada em 2,2 milhões de 
hectares.
  Enquanto a produção de café conilon 
enfrentou condições climáticas desfavoráveis 
no Espírito Santo, durante a fase de floração da 
cultura, o que determinou a queda de 5,1% na 
produção nacional, prevista em 14,3 milhões de 
sacas, o grande destaque desta safra é o café 
arábica, com produção estimada em 47,4 
milhões de sacas.
  Nesse caso, o crescimento será de 38,1% na 
comparação com 2019. A marca é próxima ao 
recorde de 47,5 milhões de sacas alcançado na 
bienalidade positiva anterior (2018). Neste ano, 
o clima foi favorável nas fases de floração e 
frutificação.
Produtores
  Minas é o maior produtor de café do país e deve 

@jornalpanetus

31 9 9567- 2320 - Delivery e Pedidos

CONAB AVALIA QUE BRASIL TERÁ SEGUNDA MAIOR SAFRA 
DE CAFÉ EM 2020

Estimativa é de 61,6 milhões de sacas este ano.

infrações por alcoolemia (quantidade de álcool 
por litro de sangue) sejam menos frequentes.
“Nossas operações, mesmo as repressivas, têm 
sempre um caráter educativo e, principalmente, 
preventivo. As blitze do fim de semana mostraram 
um número expressivo de pessoas flagradas sob 
algum efeito de álcool e, com isso, mostraram que 
a fiscalização e a responsabilização dos 
condutores que insistem na mistura bebida e 
direção, em conjunto com ações educativas, tem 
ajudado na diminuição do hábito de dirigir 
alcoolizado”, explica.
Sou pela Vida. Dirijo sem Bebida
  A campanha 'Sou pela Vida. Dirijo sem Bebida ' 
tem como foco principal a fiscalização e o 
combate à alcoolemia.   Durante as blitze são 
fiscalizadas também outras questões que podem 
contribuir com a segurança das vias, entre elas a 
habilitação dos condutores e a manutenção dos 
veículos.
  As abordagens, que têm a coordenação da 
Sejusp, contaram com a presença de profissionais 
da Polícia Militar, Polícia Militar Rodoviária, 
Polícia Rodoviária Federal, Polícia Civil, 
BHTrans e Guarda Municipal (no caso das blitze 
da capital). Servidores do Departamento 
Penitenciário de Minas Gerais (Depen- MG) 
também estiveram presentes com apoio para a 
condução de motoristas que cometeram crime de 
trânsito e precisaram ser levados para o sistema 
prisional.

  Neste domingo (20/9), como parte da Semana 
Nacional do Trânsito e da campanha “Sou pela 
Vida. Dirijo sem Bebida”, foram realizadas 
fiscalizações junto a condutores na capital e em 
mais 76 municípios mineiros. 
Ao todo, 7.378 pessoas foram abordadas na ação, 
que teve o objetivo de alertar a população sobre a 
combinação álcool  e  direção,  além de 
conscientizar os motoristas sobre a perigosa 
mistura.
Flagrantes
  A operação integrada flagrou 45 motoristas pelo 
teste do bafômetro, que acusa valores superiores a 
0,33 miligramas de álcool por litro de ar expelido. 
Por esse motivo, as pessoas foram conduzidas à 
prisão.
 Houve, ainda, 89 infrações – quando o teor 
alcoólico registrado no etilômetro não ultrapassa 
os 0,33mg/l. Os autuados tiveram a Carteira 
Nacional de Habilitação (CNH) recolhida e 
receberam multas no valor de R$ 2.934,70. Outros 
dois condutores foram conduzidos à Delegacia de 
Polícia Civil por porte e consumo de drogas. Um 
motorista inabilitado também foi flagrado.
Avaliação
 A coordenadora de Ações de Trânsito da 
Secretaria de Estado de Justiça Segurança Pública 
(Sejusp), Christianne Aguiar, avalia que a 
realização das fiscalizações é de suma importância 
para a conscientização dos motoristas e 
contribuem para que os números de crimes e 

OPERAÇÃO INTEGRADA ABORDA MAIS DE 7,3 MIL MOTORISTAS
Ação da Semana Nacional do Trânsito foi realizada em 77 cidades mineiras.
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área de respostas e serviços rápidos a serem 
acessados e já com essa interface buscando as 
informações.
  Já o canal de denúncia é diferente. É um canal de 
denúncia que o TSE está fazendo junto com o 
WhatsApp. A Justiça Eleitoral informa o TSE 
[sobre as ocorrências] e o TSE repassa ao 
WhatsApp, que verifica prontamente e derruba as 
contas que estiverem infligindo a sua política de 
uso.
As conversas pelos aplicativos de mensagens 
não acontecem só por textos, mas muitas das 
informações se disseminam com força a partir 
de memes, figurinhas, montagens. Há algo 
sendo feito em relação a isso? 
Haverá um pacote de stickers [figurinhas] com 
informações sobre votação, voto consciente, sobre 
coisas da pandemia.
  Os stickers são produzidos para ser um material 
ilustrativo, colorido, interessante, e eles vão tratar 
aqui de informações básicas sobre a eleição, a 
importância das mulheres e dos jovens na eleição, 
o voto consciente, medidas sanitárias, algumas 
informações importantes que o TSE quer levar aos 
eleitores, como o uso obrigatório de máscara no dia 
da votação, respeito da distância entre as pessoas 
que devem votar.
Como detectar comportamentos como disparo 
em massa e disseminação de fake news sem 
invadir a privacidade do usuário? 
  Tem um sistema que detecta contas com 
comportamento abusivo. Esse sistema bane, para 
você ter uma ideia, mais de 2 milhões de contas por 
mês no mundo todo.
No Brasil, no último período eleitoral, foram 
banidas mais de 400 mil contas por detecção da 
plataforma. Essa plataforma identifica coisas como 
redes suspeitas criando contas de WhatsApp de 
maneira automatizada.
Esse sistema deve ser visto como um sistema 
imunológico de proteção do WhatsApp. Ele 
aprende com as experiências. No WhatsApp, 9 
entre 10 mensagens são entre duas pessoas. 
Quando se olha para o cenário de grupos, no Brasil, 
a maioria tem até sete pessoas. O que revela esse 
caráter privado, pessoal, familiar e do trabalho.
  Então, a criação de grupo de maneira 
automatizada, uma conta que vira administradora e 
vai criando grupos, inserindo pessoas de maneira 
automatizada, é banida do WhatsApp.
Uma conta que só envia mensagens e não recebe 
mensagens é banida. Uma conta que manda 
mensagem para contato que não tem esse número 
reciprocamente na agenda de contato é banida. 
Tudo isso vai sendo aprendido pelo sistema e 
gerando banimento de conta.
  O WhatsApp incentiva os usuários a fazer 
feedback negativo de contatos indesejados, contas 
que compartilham fake news. Com algumas 
denúncias essas contas também caem.
  De maneira nenhuma há risco para a privacidade 
do usuário. Uma característica central do 
WhatsApp é a criptografia de ponta a ponta. 
Somente quem manda e somente quem recebe 
uma mensagem é quem tem acesso ao conteúdo 
criptografado. O WhatsApp não faz moderação de 
conteúdo.

anúncios nas plataformas que oferecem esse 
serviço.
  No primeiro semestre deste ano, mais de 7.500 
anúncios foram derrubados dessas plataformas 
para que terceiros de boa-fé não sejam 
prejudicados acessando anúncios de marketing 
digital no WhatsApp. Derrubamos esses 
conteúdos, entramos com ações judiciais contra 
essas empresas.
  Então agora tem um canal organizado para a 
Justiça Eleitoral de segunda instância, para as 
zonas eleitorais de primeira instância para 
apontarem para o TSE suspeita de contas que estão 
usando o disparo em massa. E o TSE vai 
compartilhar isso com o WhatsApp, que vai fazer a 
verificação dessas contas de maneira imediata e 
pronta.
As eleições são municipais, de caráter mais 
local. Como se dará isso nos tribunais locais? 
  Nós terminamos uma sessão de diálogos, de 
conversas e treinamentos com todos os 27 tribunais 
regionais eleitorais, com coordenação do TSE.
  O tribunal faz o convite, e a gente explica o que é 
o WhatsApp, coloca as premissas do serviço, como 
foi feito e como o WhatsApp vai colaborar com a 
Justiça Eleitoral nas várias instâncias. O retorno foi 
super positivo.
E como isso funciona para o eleitor? 
  O WhatsApp e o TSE vão divulgar esse canal, vai 
ter um número de WhatsApp, um link de acesso e 
as pessoas entrando no ambiente do WhatsApp. 
Elas podem se comunicar com o TSE. Tem uma 

Aí, o aplicativo no aparelho do usuário faz com 
que essa mensagem só possa ser encaminhada para 
um contato por vez.
Há alguma medida específica para estas 
eleições? 
  A l g u m a s  f r e n t e s  c o m  o  T S E  s ã o 
superimportantes. A primeira é: o TSE vai ter dois 
canais de WhatsApp agora, dentro do período 
eleitoral.
O WhatsApp vem oferecer o que há de mais 
robusto que é possível oferecer à autoridade 
eleitoral. Aqui há um caráter de ineditismo, no 
mundo, dessa parceria do WhatsApp com uma 
autoridade eleitoral de cúpula.
  Um dos canais de WhatsApp vai permitir que o 
TSE ofereça orientação nesse momento difícil que 
a  gente  vive  na  pandemia,  quando  é 
superimportante orientações de como proceder no 
momento da votação.
Pensando nos mesários e nos eleitores em geral. E 
traz também serviços. Se o eleitor tem dúvidas 
sobre o local de votação, sobre quais são os 
candidatos da sua cidade, ele vai poder buscar a 
informação dentro do canal oficial do TSE.
Mas em relação aos disparos em massa e fake 
news, há algo? 
  Há também uma segunda parceria [com o TSE] 
que é um canal para denúncia de contas suspeitas 
para disparo em massa.
 O compromisso com [o combate ao] disparo em 
massa vem sendo consistente. Inúmeras 
notificações extrajudiciais foram feitas, derrubando 

  Em 2018, durante as eleições, o WhatsApp teve 
papel central na forma de se comunicar das 
candidaturas. Políticos contaram com o disparo de 
mensagens para turbinar suas campanhas. 
Candidatos com menos recursos apostaram no 
aplicativo para se tornarem conhecidos.
  As eleições daquele ano, porém, terminaram com 
a constatação de que o WhatsApp foi campo fértil 
para a disseminação de notícias falsas e 
propagandas irregulares.
  Ainda hoje há ações judiciais e até uma CPMI 
(Comissão Parlamentar Mista de Inquérito) das 
Fake News apurando a atuação irregular de grupos 
políticos e empresas no âmbito do aplicativo de 
mensagens.
  O WhatsApp tenta, agora, coibir com mais força a 
atuação irregular dentro da sua plataforma no país. 
Em janeiro, criou o cargo de diretor de políticas 
públicas para o Brasil, assumido pelo advogado 
Dario Durigan, 36.
Nos próximos dias, o aplicativo vai assinar em 
parceria com o TSE (Tribunal Superior Eleitoral) 
um memorando de entendimento que criará dois 
canais oficiais do tribunal: um para informações 
aos eleitores e outro para denúncia de 
irregularidades.
“O WhatsApp vem oferecer o que há de mais 
robusto que é possível oferecer à autoridade 
eleitoral. Aqui há um caráter de ineditismo, no 
mundo, dessa parceria do WhatsApp com uma 
autoridade eleitoral de cúpula”, diz Durigan
  Haverá também a produção de stickers, 
popularmente conhecidos como figurinhas, com 
informações sobre as eleições e estimulando 
causas como a participação de jovens e mulheres.
O aplicativo de mensagens, segundo Durigan, 
investiu em ações contra disparos em massa e 
disseminação de fake   news. “[Estamos] 
fortalecendo as parcerias com checadores de fato, 
com órgãos de imprensa”, diz. “Também com 
incentivo para os usuários checarem informações 
antes de compartilhar.”
O WhatsApp, empresa que pertence ao Facebook, 
tem 120 milhões de usuários no Brasil e 2 bilhões 
no mundo todo. Está presente em 180 países.
Em 2018, o disparo de mensagens em massa via 
WhatsApp, incluindo a disseminação de fake 
news, foi considerado um problema das 
eleições. O que o WhatsApp tem feito para 
tentar amenizar isso? 
  O WhatsApp, desde 2018, fez várias melhorias na 
plataforma. Hoje é preciso olhar para o WhatsApp 
com essas melhorias incorporadas. As várias 
limitações de encaminhamento trouxeram, em 
2019, uma redução de 25% [no mundo] de 
viralização na plataforma e 30% de redução no 
Brasil.
  Agora, no começo de 2020, quando a pandemia 
chegou com mais força no Ocidente, um novo 
limite de encaminhamento traz uma redução do 
impacto de 70% [redução de viralização] dentro da 
plataforma.
O que é isso? Uma mensagem que já foi 
encaminhada mais de cinco vezes pela mesma 
instância, dado que não fazemos moderação de 
conteúdo, quando encaminhada pela sexta vez 
recebe a marca de “frequentemente encaminhada”. 

Endereço: MG-129, n° 160, Km 3,5 B. Gogo Morro 
Santana - Mariana - MG /Telefone: (31) 99737-7000

ACORDO ENTRE WHATSAPP E TSE VAI PREVER CHAT DE 
DENÚNCIAS E FIGURINHAS SOBRE VOTO CONSCIENTE

Diretor de políticas públicas do aplicativo de mensagens, diz que modelo de parceria é inédita no mundo.
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  No âmbito federal, existem mais de 300 carreiras 
e 117 tabelas salarias que fazem parte de um 
sistema com pouca mobilidade para atender a 
novas demandas, o que dificulta a gestão pública. 
O Brasil mantém uma estrutura administrativa 
muito rígida, que não permite aos bons servidores 
se desenvolver da melhor forma.
  A experiência internacional mostra que menos 
carreiras e tabelas salariais como nos Estados 
Unidos, Reino Unido, ou Portugal —todos países 
que têm menos de 30 carreiras e uma única tabela 
salarial— pode ajudar tanto na gestão e 
transparência, como no tratamento mais 
equitativo entre funcionários. O sistema brasileiro 
também não permite atender às demandas 
cambiantes da sociedade de forma ágil e a 
experiência internacional pode ser uma 
referência.
  A França, por exemplo, aprovou recentemente 
uma reforma que, entre outras coisas, permite 
contratações de professionais até por 6 anos para 
atender demandas pontuais. Algo similar ocorre 
na Alemanha, Irlanda, Itália, Reino Unido e 
Suécia, onde pelo menos 60% dos funcionários 
são contratados por um regime contratual 
semelhante ao do setor privado.
  O princípio da equidade não significa tratar a 
todos do mesmo jeito. Significa valorizar aqueles 
com melhor desempenho. Fazer a administração 
pública mais equitativa trará benefícios para os 
servidores e a sociedade em termos de melhores 
serviços públicos.
  A reforma administrativa no congresso é um 
grande passo nessa direção e vai precisar de apoio 
constante na implementação. Uma vez aprovada, 
será preciso concentrar os esforços em definir 
aspectos como gestão de desempenho, diretrizes 
de carreiras, gratificações, e estruturas das 
carreiras e remunerações, entre outros. O 
princípio da equidade, os aprendizados da 
experiência internacional e a base em evidências 
devem ser aspectos chaves nessa definição.

desigualdades entre as distintas categorias e 
poderes. Por exemplo, a análise de microdados do 
governo federal identificou que a remuneração 
por desempenho, quando acontece, paga 
praticamente a todo mundo o mesmo valor, sem 
nenhuma diferenciação. Então, para aquele 
servidor que está trabalhando bem ou até fazendo 
esforço adicional, o sistema não é justo, porque 
ele não está sendo valorizado, o que desincentiva 
o esforço no futuro.
  Igualmente, nas carreiras de elite os 
desincentivos aos bons funcionários para 
assumirem cargos de liderança é ainda maior. Por 
causa dos altos salários iniciais, as compensações 
por assumir um cargo de liderança se tornam uma 
fração muito pequena da renda total e não são 
grandes o suficiente para compensar o acréscimo 
em responsabilidade que assumir cargos de 
liderança exige.

145% e 66% a mais que os seus pares no 
executivo. Carreiras que não têm contrapartida 
em outros poderes, como juízes, não foram 
utilizadas na comparação. Nessa linha, apesar de 
deixar carreiras importantes de fora, a proposta de 
reforma administrativa é um avanço ao incluir na 
sua abrangência os servidores dos três poderes e 
das três esferas da federação, por exemplo, 
eliminando o adicional por tempo de serviço —já 
extinto no governo federal mas presente na 
maioria dos estados— ou igualando o tempo 
máximo de férias a 30 dias para os novos 
funcionários. Um outro passo promissor para 
eliminar desigualdades é a proposta de reforma da 
própria Câmara dos Deputados que faz uma 
revisão dos salários iniciais de suas carreiras, 
entre outros.
  As distorções na gestão dos recursos humanos 
no Brasil também afetam os servidores e criam 

 A proposta de reforma administrativa 
apresentada ao Congresso recentemente é muito 
relevante já que atingirá as novas gerações de 
servidores. Ela afeta a folha de pagamento, o 
segundo maior gasto do governo depois da 
previdência, e representa uma oportunidade para 
valorizar os bons servidores e ajudar a melhorar 
os serviços públicos. Contudo, é fundamental que 
o debate que começa seja informado por dados e 
evidências, e seja uma oportunidade de reforçar o 
princípio da equidade para reduzir as disparidades 
com o resto da sociedade brasileira e entre os 
próprios servidores.
  O Banco Mundial analisou os dados do 
funcionalismo público brasileiro e mostrou que 
há espaço para eliminar distorções, tanto na parte 
fiscal como na de gestão de recursos humanos. Na 
parte fiscal, os dados mostram importantes 
desigualdades entre os funcionários públicos e o 
resto da sociedade. Por exemplo, 54% dos 
trabalhadores do setor público em todos os níveis 
estão entre os 20% com maior renda e existe um 
amplo prêmio salarial no setor público (ganho em 
relação a pessoas com características e empregos 
similares na iniciativa privada), principalmente 
no governo federal e nos estados que chega a 97% 
e 36%, respectivamente. O prêmio salarial dos 
funcionários públicos federais chega a 35,7% 
quando comparado a pessoas em funções 
similares entre as 500 maiores e melhores 
empresas segundo a revista Exame. Mas esse 
prêmio se distribui de forma heterogênea, e os 
servidores municipais, por exemplo, não têm 
prêmio salarial.
Da mesma forma, existem desigualdades 
importantes dentro do próprio funcionalismo que 
atingem certas categorias. Os servidores federais 
e estaduais com características semelhantes nos 
mesmos cargos, têm remunerações 103% e 25% 
superiores a seus pares no nível municipal.
  A diferença entre os poderes é ainda maior, os 
dados dizem que o judiciário e legislativo pagam 

REFORMA ADMINISTRATIVA: EQUIDADE PARA O BRASIL E OS 
FUNCIONÁRIOS PÚBLICOS

Se aprovada, será preciso concentrar os esforços em definir aspectos como gestão de desempenho e diretrizes de carreiras.
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ALDRAVISMO: MOVIMENTO LITERÁRIO DO SÉCULO XXI
20 anos do Movimento de Arte Aldravista.

parâmetro.
  Em 2020, os poetas do Movimento de Arte 
Aldravista farão o lançamento virtual de duas 
obras literárias: O Livro 8 das Aldravias 
(LIBERTAS LOQUENDI) e o Livro 1 das 
QUINTAS, com participação de 65 escritores 
brasileiros e estrangeiros. 
Dissertações de mestrado sobre o Aldravismo
Aldravismo: Movimento mineiro literário do 
século XXI. Andreia Donadon Leal. Orientador: 
Doutor Nilson Adauto Guimarães Silva. Co-
orientador: Doutor José Luiz Foureaux de Souza 
Júnior. 2013. MESTRADO EM LETRAS/UFV. 
Do conto à aldravipeia – uma proposta de 
ampliação do repertório literário através da 
produção de textos poéticos – defendida em 
2020, por Joseani Adalemar Netto - Orientadora: 
Doutora Patrícia Pedrosa Botelho. 2020 - 
M E S T R A D O  P R O F I S S I O N A L  E M 
LETRAS/UFJF.
A Aldravia na construção de identidades 
literárias: uma proposta para o uso de hiperlink – 
Mestranda: Luciana Amaro. PROFLETRAS/ 
UFMG. 
Aldravia: a poesia itinerante na formação do 
leitor literário – Mestrando: Marcos Felipe da 
Silva. Orientador: Professor Doutor Luiz 
Antônio Ribeiro. CEFET-MG.

Andreia Donadon Leal que levaram o conceito 
aldravista às artes visuais. 
  Em 17 de setembro de 2010, os poetas, Andreia 
Donadon Leal, Gabriel Bicalho, J.S.Ferreira e 
J.B.Donadon-Leal, criam a 1ª forma de poesia 
brasileira: ALDRAVIA/ nomeada pela escritora e 
educadora: Andreia Donadon Leal.
Cabe explicar nessa incursão histórica o conceito 
de aldravia, uma forma poética que coroa o 
esforço criador dos aldravistas. Trata-se de um 
poema sintético, de seis versos univocabulares. A 
instantaneidade no trânsito das informações 
contemporâneas torna possível construir uma 
proposição poética sem as fórmulas complexas 
da poesia tradicional, travada de figuras de 
linguagem e de inversões sintáticas. A aldravia 
demonstra haver poeticidade na comunicação 
sintética cada vez mais intensa nos dias atuais. 
Seis palavras dispostas em seis versos 
representam a poeticidade abstraída de 
continentes conceituais, ou seja, metonímias 
poéticas de visões de mundo. 
Assim, vem se consolidando o Aldravismo como 
movimento propositivo; não de importação de 
modelos, mas de coroação de uma trajetória em 
busca de algo original. A Literatura Brasileira, 
enfim, deixa de ser copista de esquemas teóricos 
e formas estrangeiras, para ser referência, 

isolamento – aquele imposto pelo fato de 
morarem em cidade pequena do interior, sem 
visibilidade porque fora, portanto, da rota de 
circulação editorial concentrada nas grandes 
cap i t a i s .  Láza ro  F ranc i sco  da  S i lva 
responsabilizou-se por estabelecer os conectores 
entre as características e os estilos individuais, 
sem, porém, debitar perdas a cada um em nome 
da construção de um estilo coletivo. Nascia a 
'família' aldravista, para dar visibilidade e 
divulgação ao conjunto de estilos individuais que 
se agremiava em torno de uma ideia que os 
assemelhava. 
  Lázaro e J. B. Donadon construíram a base 
filosófica e semiótica dessa nova proposição, 
justificando a produção literária como uma 
porção de algo maior. A síntese do Aldravismo 
como “a literatura do sujeito” foi elaborada por   
Lázaro Francisco da Silva. Os aldravistas 
assumiram para si a tese do trabalho conjunto, 
mas com autonomia de expressão, uma vez que o 
conceito de sujeito defendido os conduzia para a 
percepção de sujeito como aquele que pode ser 
condutor do seu próprio destino, embora deixe 
transparecer vozes das várias instituições com as 
quais manteve ou mantém algum vínculo. 
  Em 2003, morre Lázaro Francisco da Silva. O 
grupo ganha o ingresso de Camaleão e de 

  Nasce, em outubro de 2000, o Movimento de 
Arte Aldravista na cidade de Mariana (MG), para 
a produção e promoção das artes literárias, 
plásticas e musicais. Em novembro de 2000, 
circula a primeira edição do Jornal Aldrava 
Cultural, em dimensões compatíveis com o 
fôlego financeiro dos seus editores. Esses dois 
eventos representavam o amadurecimento dos 
projetos anteriores e uma aposta na força da ação 
conjunta dos poetas que somaram experiências 
desde a edição do PoeZine em 1994. Os 
fundadores da Entidade Cultural Aldrava Letras e 
Artes, signatários da Ata de Fundação, de 14 de 
outubro de 2000, em reunião presidida por 
Gabriel Bicalho, são: Arley Camilo, Hebe Rôla, 
J. B. Donadon-Leal, J S Ferreira, Lázaro 
Francisco da Silva, o artista plástico Elias Layon, 
Geraldo Magela Reis e Luiz Tyller Pirolla. 
  Em novembro de 2000, foi distribuída, nas ruas 
de Mariana, a primeira edição do Jornal Aldrava 
Cultural. Gabriel Bicalho não buscava a unidade 
no grupo, mas a heterogeneidade que pudesse 
manter características e estilo de cada um. 
Tratou, inicialmente, de publicar a poesia que 
representava cada um dos poetas, como forma de 
apresentação destes que formariam, quem sabe, 
uma unidade produtiva. Essa foi a forma 
encontrada por esses poetas para saírem do 

Andreia Donadon Leal

epifania
do
belo
meu
ipê
amarelo!

(aldravia de Andreia Donadon)

não
fazer
poesia
de
alma
vazia

(aldravia de Gabriel Bicalho)

recém-nascido
botão
murchou
covid19
arrancou
roseira
(aldravia de Hebe Rôla)

memória
adormecida
medrava
despertei-a
batendo
aldrava

(aldravia de J.B.Donadon-Leal)

baú
aberto
memória
passada
a
limpo

(aldravia de J.S.Ferreira)

Poetas Aldravistas: Gabriel Bicalho, J.S.Ferreira, 

Hebe Rôla, J.B.Donadon-Leal e Andreia Donadon Leal.

Lançamento Virtual dos lançamentos dos 
livros: LIBERTAS LOQUENDI e LIVRO 1 
DAS QUINTAS.
Atualmente, os poetas que fazem parte do 
Movimento de Arte Aldravista são: Andreia 
Donadon Leal, Gabriel Bicalho, Hebe Rôla, 
J.B.Donadon-Leal e J.S.Ferreira.

4 - Verbete criado por Andreia Donadon, 
através da junção das palavras ALDRAVA e 
VIA, numa alusão ao caminho da poesia;
5 - Os criadores da Aldravia são Andreia 
Donadon Leal, Gabriel Bicalho, J. B. 
Donadon-Leal e J.S. Ferreira.
Em breve: 

setembro de 2010;
2 - Poesia composta de 06 versos 
univoculares, ou seja, uma palavra em cada 
verso;
3 - ALDRAVIA é referência à palavra 
ALDRAVA, nome de um batente de porta 
antigo;

O QUE É ALDRAVIA

ALDRAVIA [Neologismo]: Aldrava + Via
Substantivo feminino.
1 - Poema minimalista criado pelos poetas 
aldravistas da cidade de Mariana/ MG, em 

@jornalpanetus “Com o funcionamento da comissão, conseguimos viabilizar o andamento de proposições que estimulam os setores econômicos.” Destaca o deputado Thiago.

THIAGO COTA VOLTA A PRESIDIR A COMISSÃO DE 
DESENVOLVIMENTO ECONÔMICO NA ALMG

de Lei, que serão encaminhados para 
apreciação do plenário. Além disso, 15 
requerimentos passaram pela análise 
dos membros.
Destaque
  O Projeto de Lei (PL) 4.054/17, que 
concede redução tributária para o setor 
de energia, recebeu parecer favorável da 
Comissão  de  Desenvolvimento 
Econômico. O deputado Thiago Cota 
foi relator da matéria e opinou pela 
aprovação.
Após passar pelo plenário, a carga 
tributária relativa ao fornecimento de 
energia elétrica proveniente de 
cogeração qualificada ou de uso de 
fontes renováveis de energia poderá ser 
zerada, como já acontece com a energia 
fotovoltaica.

  A Comissão de Desenvolvimento 
Econômico retomou as atividades nesta 
terça-feira (22). Presidida pelo deputado 
Estadual Thiago Cota, os trabalhos 
estavam suspensos há cinco meses, em 
virtude das restrições provocadas pela 
pandemia do novo coronavírus.
  Para o parlamentar, com o controle do 
número de infecções, é preciso pensar 
alternativas para fomentar a economia 
do Estado. “Com o funcionamento da 
comissão, conseguimos viabilizar o 
andamento de  proposições  que 
estimulam os setores econômicos. 
Minimizados os riscos da pandemia, 
precisamos enfrentar os desafios que ela 
nos deixou”, frisa.   
Nesta reunião, Thiago Cota conduziu as 
discussões e votações de sete Projetos Foto: ALMG / Divulgação
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Sondagem indica que atividade já se encontra no patamar pré-crise.

Telefone: (31) 3558-1495
E-mail: arantesgoncalves@yahoo.com.br
Endereço: Rua Diamantina, 376 - Cabanas - Mariana

Móveis, brinquedos e muito mais!!! 
Qualidade e preço justo!

Faça uma visita e confira!

GONÇALVES CENTER

WS
Energia Elétrica Solar

Venda, Projeto e Instalação de Equipamentos Solares! Atendimento em Várias Regiões. 
31 9 8632-8305 / 31 99961-0878 / 31 99937-8305

TENHA UMA ECONOMIA DE ATÉ 95%
NA CONTA DE ENERGIA ELÉTRICA

TENHA UMA ECONOMIA DE ATÉ 95%
NA CONTA DE ENERGIA ELÉTRICA

Aproveite as vantagens de adquirir um equipamento
de sistema solar: 
- Manutenção Mínima
- Gerar sua Própria energia
- Respeito ao meio ambiente
- Energia Solar é renovável
- Ótimo investimento com um alto retorno

aumentou 3 pontos e atingiu 55,4 pontos.
  O indicador de intenção de investimento 
cresceu pelo quinto mês consecutivo e atingiu 
55,3 pontos, avanço de 4,3 pontos frente a 
agosto. Desde maio, o indicador acumula 
crescimento de 18,6 pontos.
“Apesar de o indicador ainda não ter retomado 
o nível de fevereiro, de 58,7 pontos, o resultado 
atual é maior do que a média histórica do 
indicador, de 49,5 pontos, e do registrado em 
setembro de 2019, 53,5 pontos”, diz a 
sondagem.
O índice de número de empregados passou de 
53,5 pontos, em agosto, para 54,8 pontos, neste 
mês. Em setembro de 2019, estava em 50,7 
pontos.

na pesquisa realizada neste mês. “O otimismo do 
empresário vem sendo impulsionado tanto pela 
recuperação da economia, como pelo início do 
período sazonalmente mais favorável à 
produção industrial”, diz a CNI.
  O índice de expectativa para a demanda em 
setembro aumentou 1,7 ponto, em relação a 
agosto, para 63,1 pontos, o melhor resultado 
para o índice em mais de 10 anos. O índice de 
expectativa de compras de matérias-primas 
aumentou 1,9 ponto para 60,6 pontos. A última 
vez que o índice havia superado 60 pontos foi 
em agosto de 2010.
Já o índice de expectativa de número de 
empregados foi de 54,8 pontos, o maior desde 
abril de 2011. A expectativa de exportação 

empregados atingiu 53,8 pontos em agosto. “O 
índice já havia superado a linha divisória de 50 
pontos em julho (índice de 50,9 pontos) mas, ao 
se afastar da linha, revela maior disseminação 
do movimento de aumento do emprego”, diz a 
CNI.
 O indicador de agosto é o maior da série 
histórica mensal, iniciada em janeiro de 2011. 
“É preciso levar em consideração, contudo, que 
o emprego estava em nível muito baixo. Em 
abril, o índice havia mostrado forte queda do 
número de empregados, ao registrar 38,2 
pontos”, ponderou.
Expectativas
  De acordo com a Sondagem, todos os índices 
de expectativa mantiveram-se em crescimento 

   A atividade industrial continua em 
recuperação e já se encontra no patamar pré-
crise, de acordo com a Sondagem Industrial, 
divulgada nesta  terça-feira  (22)  pela 
Confederação Nacional da Indústria (CNI).
  A Utilização da Capacidade Instalada (UCI) 
alcançou 71%, 2 pontos percentuais acima do 
apurado em agosto de 2019 e 4 pontos 
percentuais a mais na comparação com julho. É 
o maior percentual para o mês desde de 2014, 
quando o UCI ficou em 72%.
  O indicador de UCI efetiva - em relação ao 
usual - aumentou 3,6 pontos de julho para agosto 
e ficou em 47,7 pontos. O índice ficou acima do 
registrado em agosto de 2019 (44,1) e próximo à 
linha divisória de 50 pontos. Isso significa que a 
atividade está no nível usual para o mês. Esse 
indicador procura medir o quão a atividade 
industrial está aquecida. Valores abaixo de 50 
pontos indicam atividade desaquecida.
“Na esteira dessa recuperação, o otimismo do 
empresário também continuou aumentando, 
impulsionado tanto pela recuperação da 
economia, como pelo início do período de fim de 
ano, sazonalmente mais favorável à produção 
industrial”, diz a sondagem.
  O índice de evolução da produção alcançou 
58,7 pontos em agosto, no terceiro mês seguido 
de alta. O índice é próximo ao registrado no mês 
anterior (0,7 ponto inferior). Resultados acima 
da linha divisória de 50 pontos indicam 
crescimento com relação ao mês anterior. 
Quanto mais distante da linha de 50 pontos, mais 
forte e disseminada entre as empresas industriais 
é a alta da produção.
  De acordo com a CNI, mesmo com meses de 
crescimento da produção, os estoques seguem 
em queda e em nível abaixo do planejado. O 
índice de evolução do nível de estoques 
registrou 46,3 pontos em agosto. Desde abril, os 
estoques vêm registrando queda.
 O índice de estoque efetivo em relação ao 
planejado ficou abaixo da linha divisória de 50 
pontos (45,2 pontos), indicando que os estoques 
seguiram inferiores ao esperado pelos 
empresários industriais.
Emprego
  O índice de evolução do número de 

CNI: ATIVIDADE INDUSTRIAL SEGUE EM RECUPERAÇÃO COM 
ALTA DO EMPREGO
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Arantes Móveis 

Rua Santana, 391 - Centro - Mariana - MG /                (31) 3557-3733

Arantes Móveis 
Qualidade

Preço Justo

Atendimento impecável

no Youtube da PMMG Mirim e possuem 
tradução em Libras. Cada turma participante 
neste novo formato possui um grupo no 
aplicativo Whatsapp. “Fizemos o contato 
com as escolas, que conversaram com os 
pais e estudantes, para que os interessados se 
inscrevessem neste novo formato do 
PROERD. Em seguida, criamos os grupos 
no Whatsapp, explicando para cada turma 
como seria o desenvolvimento do Programa. 
Assim, uma vez por semana, nos reunimos 
com cada turma, por meio do Google Meet, 
para debatermos a Lição que os alunos 
assistem previamente no canal da PMMG 
Mirim. E, em seguida, eles podem fazer os 
comentários no vídeo referente à aula”, 
explicou o Cabo Soares.
O PROERD em Casa na área do 52º Batalhão 
está começando a ser aplicado também pelo 
2º Sargento Marco Aurélio, em Itabirito 
(MG), e pelo Cabo Josimar, em Mariana 
(MG). Haverá, ainda, a Formatura dos 
estudantes certificados pelo PROERD em 
Casa, por vídeo conferência. O empenho dos 
policiais militares instrutores do PROERD 
do 52º BPM para aplicação do Programa tem 
sido de destaque e recebido elogios pela 
relevância do trabalho de prevenção ao uso 
de drogas e à violência para as crianças e 
jovens da região.

   A Polícia Militar de Minas Gerais 
(PMMG), em parceria com a Secretaria de 
Estado de Educação, adaptou o Programa 
Educacional de Resistência às Drogas e à 
Violência (PROERD) para o ensino remoto, 
denominado PROERD em Casa. Devido à 
pandemia causada pela COVID-19, o 
conteúdo que seria ministrado nas escolas foi 
convertido para a versão de vídeo aulas. 
Dessa maneira, o PROERD dá continuidade 
a seu objetivo de auxiliar as escolas e os pais 
na orientação de crianças e adolescentes.  As 
apostilas do PROERD em Casa são 
acessadas pelo site:
 https://estudeemcasa.educacao.mg.gov.br/pr
oerd.
   Na área do 52º Batalhão de Polícia Militar 
(52º BPM), o 2º Sargento Juliano e o Cabo 
Soares estão efetuando o PROERD em Casa, 
por enquanto, para estudantes de Ouro Preto 
(MG). São 616 alunos, de 23 turmas do 5º e 
7º ano do Ensino Fundamental. Foi feito o 
contato com as escolas que já participavam 
do PROERD em anos anteriores, e para este 
novo formato de aulas via internet, dez 
escolas estão participando, da sede do 
município e dos distritos Cachoeira do 
Campo e Antônio Pereira.
As 10 lições de cada série do PROERD em 
Casa são acessadas pelos estudantes no canal 

52º BATALHÃO DE POLÍCIA MILITAR PROMOVE PROERD EM 
CASA NA REGIÃO DOS INCONFIDENTES

Em Ouro Preto (MG), cerca de 600 estudantes já estão participando do Programa.

-Projeto e execução de serviços infraestrutura de TI e 
telecomunicações, rádios de comunicação.
- Projetos de cabeamento estruturado, fibra 
óptica, CFTV.
-Certificado digital

31 3557-326031 3557-3260
Fixo e Whatssap
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Sistema pode ser consultado por qualquer cidadão.

pelo  par t ido;  “cassado” ;  “ fa lec ido” ; 
“indeferido”, quando o candidato não reuniu as 
condições necessárias ao registro; “não 
conhecimento do pedido”, candidato cujo o 
pedido de registro não foi apreciado pelo juiz 
eleitoral; e “renúncia”.
Contas
  O sistema também disponibiliza as informações 
relativas às prestações de contas dos candidatos 
das eleições. O usuário pode fazer a pesquisa das 
receitas dos concorrentes por doadores e 
fornecedores, além de acessar a relação dos 
maiores doadores e fornecedores de bens e/ou 
serviços a candidatos e partidos políticos.

registro de candidatura, mas o pedido ainda não 
foi julgado, ou seja, o processo está tramitando e 
aguarda análise.
  Após o processo ser apreciado, o registro pode 
ser considerado “apto” ou “inapto”. Caso o 
candidato não tenha nenhuma contestação e o 
pedido tenha sido acatado, a situação que 
aparecerá no sistema será “apto” e “deferido”. 
Candidatos que aparecem como aptos, mas 
houve impugnações e a decisão é no sentido de 
negar o registro. Nesse caso, a situação será 
“apto” e o complemento será “indeferido com 
recurso”.
Há ainda candidatos que apresentaram o registro 
e as condições de elegibilidade avaliadas foram 
deferidas pelo juiz e, no entanto, o Ministério 
Público Eleitoral (MPE) ou o partido recorreu da 
decisão. Nessa hipótese, a condição será “apto” e 
“deferido com recurso”.
  Na situação de registro julgado como apto, ainda 
há possibilidades de situações como “cassado 
com recurso” ou “cancelado com recurso”. Isso 
ocorre quando o candidato teve o registro cassado 
ou cancelado pelo partido ou por decisão judicial, 
porém apresentou recurso e aguarda uma nova 
decisão.
Por fim, também consta do sistema a condição de 
“inapto”, com os complementos: “cancelado”, 
quando o candidato teve o registro cancelado 

campanha, proposta de governo, descrição e 
valores dos bens que possui, além de eventuais 
registros criminais. Também é possível 
acompanhar a situação do pedido de registro e 
eleições anteriores das quais o candidato tenha 
participado.
Prazo
  A ferramenta é atualizada toda hora à medida em 
que chegam solicitações de registros à Justiça 
Eleitoral. No dia 26 de setembro, às 19h, termina 
o prazo para os partidos políticos e coligações 
apresentarem o requerimento de registro de 
candidatos e chapas à Justiça Eleitoral.
  Caso os partidos políticos ou coligações não 
tenham requerido o registro de algum candidato 
escolhido em convenção, a data-limite para a 
formalização individual do registro perante o 
TSE ou algum Tribunal Regional Eleitoral (TRE) 
é o dia 1º de outubro, também até as 19h.
Situação da candidatura
  A situação do registro do candidato aparece ao 
lado da foto, além do tipo de eleição à qual ele 
está concorrendo e um guia sobre os termos, 
inclusive os jurídicos, utilizados para definir a 
situação dele perante a Justiça Eleitoral.
Quando o processo é registrado na Justiça 
Eleitoral, é informada a palavra “cadastrado” e, 
em seguida, “aguardando julgamento”. Isso 
significa que o candidato enviou o pedido de 

   Consultas por município e cargo, acesso à 
informações detalhadas sobre a situação dos 
candidatos aos cargos de prefeito, vice-prefeito e 
vereador, que pediram registro para concorrer às 
Eleições Municipais de 2020 já estão disponíveis 
na plataforma DivulgaCandContas, do Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE). A ferramenta traz ainda 
todos os dados declarados à Justiça Eleitoral, 
inclusive informações relativas às prestações de 
contas dos concorrentes
Acesso
  O sistema é aberto a todos os cidadãos, sem 
necessidade de cadastro prévio ou autenticação 
de usuário. Na consulta, basta selecionar a 
unidade da federação no mapa ou a sigla do 
estado que quiser informações.
Na página principal do sistema, o interessado 
encontrará o quantitativo total de candidaturas 
por cargo (prefeito, vice-prefeito e vereador). No 
mapa do Brasil, é possível filtrar a pesquisa 
clicando na unidade da Federação e depois no 
cargo desejado. Em seguida, aparecerá uma lista 
com todos os políticos que concorrem ao cargo 
no estado.
  Selecionado o nome do candidato, é possível 
obter informações sobre o seu número, partido, 
composição da coligação que o apoia (se for o 
caso), nome que usará na urna, grau de instrução, 
ocupação, site do candidato, limite de gasto de 

ELEIÇÕES 2020: TSE LIBERA FERRAMENTA PARA CONSULTA 
DE CANDIDATURAS

@jornalpanetus

por todas as UEOp da 3ª RPM - entre os dias 
18 e 20 setetembro - Operações de Repressão 
Qualificada à Violência (RQV) em suas áreas 
de recobrimento, visando potencializar as 
ações e as atividades de policiamento 
ordinário, bem como proporcionar maior 
tranquilidade e aumento da sensação de 
segurança para a população.

BPM); Nova Lima, Raposos e Rio Acima (1ª 
Cia PM Ind); Lagoa Santa, Confins, Santana 
do Riacho e Jaboticatubas (8ª Cia PM Ind).
  Nesse contexto, em comemoração ao 16º 
aniversário da 3ª RPM, foi inaugurada no dia 
18 de setembro/2020, a nova sede da 3ª Cia 
PM Ind PE, na cidade de Santa Luzia (MG). 
E, concomitantemente, foram desencadeadas 

   A 3ª Região de Polícia Militar de Minas 
Gerais (3ª RPM) completa 16 anos de criação 
na quarta-feira, dia 23 de setembro/2020. A 3ª 
RPM - cuja sede atual funciona em Santa 
Luzia (MG) - foi criada por meio da 
Resolução 3.764 de 21 de junho de 2004, 
tendo sido instalada em 23 de setembro do 
mesmo ano. O 52º Batalhão de Polícia Militar 
(52º BPM), o “Sentinela da Região dos 
Inconfidentes”, faz parte da 3ª RPM, assim 
como outras seis Unidades Operacionais 
(UEOp) - três Batalhões de Polícia Militar 
(BPM), duas Companhias de Polícia Militar 
Independentes (Cias PM Ind) e uma 
Companhia de Polícia Militar Independente 
de Policiamento Especializado (Cia PM Ind 
PE). 
  Com uma população estimada em 969.297 
de habitantes (IBGE, 2019), a 3ª RPM 
abrange 18 municípios: Santa Luzia (35º 
BPM); Vespasiano e São José da Lapa (36º 
BPM); Ouro Preto, Mariana, Itabirito e Diogo 
de Vasconcelos (52º BPM); Sabará, Caeté, 
Taquaraçu de Minas e Nova União (61º 

16 ANOS DA 3ª REGIÃO DE POLÍCIA MILITAR DE MINAS
GERAIS, 52º BATALHÃO NA REGIÃO DOS INCONFIDENTES

Data foi marcada em uma grande operação na região.
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como as mesas e cadeiras usadas pelos mesários, 
e o uso obrigatório de máscaras.
"O risco [de contaminação] existe pela 
proximidade das pessoas e pela possibilidade de 
o papel estar contaminado", explica Leonardo 
Weissmann, infectologista e consultor da 
Sociedade Brasileira de Infectologia, sobre a 
distribuição  de material impresso.
  Segundo o Centro de Controle e Prevenção de 
Doenças (CDC) dos Estados Unidos, em nota 
publicada em maio, "com base em estudos de 
laboratório, é possível uma pessoa contrair 
Covid-19 por tocar uma superfície ou um objeto 
que está com o vírus e depois tocar sua boca, 
nariz ou olhos". "Mas acredita-se que essa não 
seja a principal via de transmissão da doença.”

nas redes sociais também será fundamental para 
a campanha.
 O risco de contágio por coronavírus levou a uma 
alteração de protocolos para o dia da eleição. 
Entre as medidas, o TSE excluiu a identificação 
biométrica e o recebimento do comprovante de 
votação passará a ser facultativo e entregue 
apenas mediante solicitação do eleitor.
 Além disso, em vez de entregar o documento de 
identificação ao mesário e retirá-lo após a 
votação, o eleitor deve apenas exibir o 
documento oficial ou o e-Título (título de eleitor 
digital) pelo aplicativo, mantendo a distância 
recomendada de um metro entre as pessoas nos 
locais de votação.
 O protocolo sanitário do TSE também prevê a 
higienização constante de outras superfícies, 

campanhas em meio à pandemia.
Estão entre as sugestões orientar o uso correto de 
máscara para os participantes, optar por espaços 
amplos e abertos quando em contato com outras 
pessoas e evitar aglomerações e distribuição de 
material impresso.
"A gente não vai abdicar do método tradicional, 
que são as caminhadas, o corpo a corpo." Diz um 
coordenador de campanha em Mariana.
 Outros candidatos também afirmam que os 
encontros presenciais com a população 
continuam importantes e devem mantê-los neste 
ano.
  Segundo o coordenador, a distribuição e as 
agendas de rua seguirão os protocolos sanitários, 
com uso de máscaras e poucas pessoas 
envolvidas para evitar aglomerações e a atuação 

  Além dos novos protocolos sanitários para o dia 
da votação, a pandemia do coronavírus trouxe 
outro desafio para as eleições municipais de 
2020: repensar as campanhas e as agendas de rua 
sem contato físico e aglomerações.
Mesmo sem as tradicionais caminhadas pelo 
comércio com apertos de mão, porém, o corpo a 
corpo não será abandonado pelos candidatos em 
São Paulo.
 Para evitar o contágio, eles apostam em um 
número reduzido de saídas, o já obrigatório uso 
de máscara, distanciamento entre as pessoas e 
diminuição da quantidade de materiais 
impressos.
  No plano sanitário que define os protocolos 
para o dia da votação, o TSE (Tribunal Superior 
Eleitoral) reuniu recomendações para as 
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CAMPANHAS MANTÊM CORPO A CORPO E PREPARAM ATÉ 
BOLHA DE PROTEÇÃO PARA PANFLETEIROS

Em meio à pandemia, candidatos planejam menos saídas e redução de material impresso, com maior atuação nas redes sociais.
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empresa do próprio Município, e além das plantas, 
a SANEOURO contratou a mão de obra para 
plantio e adubação, para garantir assim a 
sobrevivência das mudas. Entre as espécies estão 
mudas de Ipês (amarelo, roxo e rosa) e plantas 
nativas como Cedro, Jacarandá, Coqueiro Licuri, 
Goiaba, Jambeiro, Piúna, Açoita Cavalo, 
Canafístula, Monjolo, Candeia e Pororoca.
O Horto dos Contos
  O Horto dos Contos foi criado em 1799 e 
nomeado como Horto Botânico de Vila Rica, 
sendo considerado o segundo maior jardim 
botânico do Brasil. O local foi reaberto em 2008, 
após reformulação com paisagismo e a 
implantação de trilhas e espaços de lazer como 
quadras, praças, mirantes, auditórios e cantinas.
  O espaço hoje conta com 360 mil metros 
quadrados e possui três entradas principais: 
Rodoviária, Museu Casa Contos e a igreja de 
Nossa Senhora do Pilar. O Horto está fechado 
desde 2015 por falta de manutenção. Desde o final 
de 2019, a Prefeitura de Ouro Preto, em parceria 
com a mineradora Vale, realizam a recuperação da 
estrutura e está em fase final.

fomentar e cooperar com as questões ambientais. 
Em 25 anos de atuação, o Grupo GS Inima Brasil 
já plantou mais de 70 mil árvores de diferentes 
espécies, que contribuem diretamente para a 
conservação dos recursos hídricos, qualidade de 
vida das pessoas, e na construção de um planeta 
mais sustentável”, endossa a superintendente.
  As mudas foram adquiridas da Floramam, uma 

  A superintendente da SANEOURO, Elisa 
Ribeiro, enfatizou que a ação é uma prática 
sustentável do grupo do GS Inima Brasil. “A GS 
Inima sempre prioriza ações que preservam o meio 
ambiente e a SANEOURO, como integrante do 
grupo, segue o exemplo. O Dia da Árvore tem 
como objetivo conscientizar a população sobre a 
importância dessa riqueza natural e o nosso é 

  Em comemoração ao Dia da Árvore, 21 de 
setembro, a SANEOURO realizou a doação de 100 
mudas de plantas ao Horto dos Contos em Ouro 
Preto. A entrega aconteceu nesta segunda-feira (21) 
e contou com a participação de colaboradores da 
concessionária e representantes da Prefeitura de 
Ouro Preto.
  Na época de seca e quando as queimadas 
infelizmente se tornam mais frequentes, a iniciativa 
também chama atenção para o cuidado com o meio 
ambiente no Município.  “Esta é uma data muito 
importante para o meio ambiente e a SANEOURO 
traz uma ótima contribuição para o Horto e um 
estímulo para outros parceiros virem colaborar 
com plantio das espécies nativas. O Horto está 
fechado desde 2015 e durante esse tempo sofreu 
todo tipo de vandalismo e teve pouco cuidado com 
a vegetação. Estamos finalizando as reformas e o 
nosso planejamento é fazer a reposição da flora 
utilizando vegetações nativas, este é o nosso foco 
para dar aparência do Horto Botânico do século 
XVIII”, destacou o secretário de Meio Ambiente da 
Prefeitura de Ouro Preto, Antenor Barbosa, que 
também participou da entrega.

NO DIA DA ÁRVORE, SANEOURO DOA 100 MUDAS DE PLANTAS 
PARA HORTO DOS CONTOS

Site: www.jornalpanetus.com.br / Facebook: Jornal Panetu’s 
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será um dos instrumentos da Política Estadual de 
Transporte Ferroviário e que conterá um 
portfólio de projetos planejados para o Sistema 
Estadual de Transporte Ferroviário.
  O mesmo substitutivo incorpora a possibilidade 
de o Estado explorar diretamente, ou mediante 
concessão, permissão ou autorização, a 
infraestrutura ferroviária sob sua jurisdição ou a 
ele delegada ou cedida por outro ente da 
Federação.     O documento também prevê 
objetivos ligados ao transporte ferroviário 
urbano de passageiros e a vinculação das 
infraestruturas ferroviárias com os planos 
d i r e t o r e s  m u n i c i p a i s  e  d a s  r e g i õ e s 
metropolitanas.
 A matéria segue agora para análise de mérito na 
Comissão de Transporte, Comunicação e Obras 
Públicas. Boa parte do conteúdo deste projeto é 
r e s u l t a d o  d e  t r a b a l h o  d a  C o m i s s ã o 
Extraordinária Pró-Ferrovias Mineiras, em 
funcionamento desde março do ano passado.

que são, segundo o parecer, “propostas 
inovadoras para o setor ferroviário do Estado”.
  O substitutivo prevê que a Política Estadual de 
Transporte Ferroviário e o Sistema Estadual de 
Transporte Ferroviário estarão em consonância 
com a Lei Federal 12.379, de 2011, que dispõe 
sobre o Sistema Nacional de Viação.
  O documento também amplia os princípios da 
Política Estadual de Transporte Ferroviário, 
incluindo entre eles a preservação do patrimônio 
ferroviário de relevância histórica, observado o 
disposto na Lei 23.230, de 2019; o incremento do 
desenvolvimento socioeconômico do Estado; a 
melhoria da qualidade de vida da população 
mineira; a sustentabilidade ambiental, social e 
econômica; o incremento do transporte 
ferroviário urbano de passageiros; e o 
desenvolvimento do turismo ferroviário, entre 
outros.
  Além disso, o substitutivo nº 1 estabelece que o 
Plano Estratégico Ferroviário do Estado (PEF) 

 A matéria segue agora para análise nas 
Comissões de Transporte, Comunicação e Obras 
Públicas e de Administração Pública.
Transporte sobre trilhos 
 Também foi considerado constitucional, nesta 
terça (22), o PL 1.699/20, de autoria do deputado 
João Leite (PSDB), que institui a Política de 
Transporte sobre Trilhos no Estado. De acordo 
com o autor, a matéria será um instrumento da 
política de desenvolvimento urbano, objetivando 
a integração entre os diferentes modos de 
transporte e a melhoria da acessibilidade e da 
mobilidade das pessoas e cargas. Foi anexado à 
proposição, por semelhança de objeto, o PL 
2.173/20, do mesmo autor.
  De acordo com o relator, deputado Dalmo 
Ribeiro Silva (PSDB), não existem obstáculos de 
natureza jurídica, constitucional ou legal à 
tramitação da matéria, que foi considerada 
constitucional na forma do substitutivo nº 1, o 
qual incorpora sugestões do projeto anexado e 

  A Comissão de Constituição e Justiça (CCJ) da 
Assembleia Legislativa de Minas Gerais 
(ALMG) emitiu parecer, em reunião na terça-
feira (22), pela constitucionalidade, legalidade e 
juridicidade de dois projetos relacionados à área 
de transporte e trânsito em Minas Gerais.
  Um deles, o Projeto de Lei (PL) 593/19, de 
autoria do deputado Cleitinho Azevedo 
(Cidadania), originalmente alterava a Lei 
20.805, de 2013, que dispõe sobre o quantitativo 
de clínicas médicas e psicológicas credenciadas 
para realizar exames em candidatos à permissão 
para dirigir veículo automotor, à renovação da 
Carteira Nacional de Habilitação e à troca de 
categoria.
  De acordo com o relator, deputado Guilherme 
da Cunha (Novo), o objetivo da matéria é dar 
direito ao consumidor de adquirir a placa para 
seu  veículo  automotor  em quaisquer 
estabelecimentos comerciais fabricantes, desde 
que credenciados no município ou unidade 
regional da Polícia Civil situados nos limites 
territoriais mineiros, mesmo que o domicílio do 
comprador seja diferente da localidade em que o 
fabricante é credenciado.
“O objetivo é quebrar o cartel de estampadores 
de placas. Da forma como está atualmente, é 
imposto ao cidadão comprar do fornecedor da 
cidade, que goza de monopólio. Esse projeto 
trará competição ao sistema, facultando a cada 
cidadão adquirir a placa onde for mais barata 
ou a entrega for mais ágil”, explicou o relator 
durante a apreciação do PL.
  O parecer pela constitucionalidade da matéria 
foi emitido na forma do substitutivo nº1, que 
garante ao consumidor, no âmbito estadual, a 
aquisição de placa de identificação veicular em 
qualquer estabelecimento comercial estampador 
de placa credenciado, nos termos da legislação 
pertinente, no Estado. Além disso, estabelece 
que  não serão  admitidas  restr ições  à 
comercialização dessas placas, salvo aquelas 
constantes da legislação de trânsito ou de sua 
regulamentação.
Uma vez que a Lei 20.805 foi considerada 
inconstitucional, o substitutivo também prevê a 
edição de norma autônoma, retirando o seu 
caráter modificativo. 

www.transcotta.com.br
☎ Ouro Preto - (31) 3551-2385
☎Mariana – (31) 3557-1810

Cirugiã-Dentista - Clínica Geral
Especialista em Periodontia, Saúde Pública e 
Implantodontia
Mestre em Periodontia, Clínicas Odontológicas PUCMG

Tv.Salomão Ibrahin, 74 - A - Centro - Mariana/MG
Telefone: (31)3557-1753 - E-mail: teman@superig.com.br

PROJETO DE LEI QUE BUSCA QUEBRAR CARTEL DE PLACAS 
PASSA NA CCJ

Comissão também considera constitucional proposição que institui a Política de Transporte sobre Trilhos.
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  O Projeto de Lei (PL) 1.348/19, que altera 
legislação sobre o Imposto sobre Transmissão 
Causa Mortis e Doação de Quaisquer Bens ou 
Direitos (ITCD), recebeu parecer pela 
legalidade da Comissão de Constituição e 
Justiça (CCJ) da Assembleia Legislativa de 
Minas Gerais (ALMG) nesta terça-feira 
(22/9/20).
  O relator,  deputado Charles Santos 
(Republicanos), opinou pela legalidade da 
matéria na forma do substitutivo nº 1 que 
apresentou. A proposição, de autoria do 
deputado Coronel Sandro (PSL), seguirá agora 
para análise, de 1º turno, da Comissão de 
Administração Pública.
  O projeto original determina que a Lei 14.941, 
de 2003, passe a vigorar com alterações que têm 
como objetivo digitalizar e dar agilidade a 
processos relativos ao ITCD. O deputado 
Coronel Sandro, em sua justificativa do projeto, 
destacou que o mesmo atende a sugestões de 
grupo de estudos de obrigações acessórias da 
Federação da Indústria do Estado de Minas 
Gerais (Fiemg).
“A matéria visa a simplificar e desburocratizar o 
fluxo de informações que o contribuinte do 
ITCD deve prestar à Secretaria de Estado da 
Fazenda (SEF), bem como visa racionalizar o 
sistema de informações através da internet, 
facilitando a vida dos contribuintes”, afirmou na 
justificativa.
Declaração de Bens e Direitos deve ser 
apresentada de modo virtual
  O projeto original prevê que a Declaração de 
Bens e Direitos (DBD) será apresentada apenas 
na forma virtual, por meio eletrônico, 
d ispensando a  apresentação f ís ica  de 
documentos na unidade fazendária.
  Outra previsão diz respeito à autoridade 
fazendária que deverá disponibilizar na internet 
mecanismo disponível em sítio da SEF que 
permita expedição de certidão de quitação ao 
contribuinte.

deverá disponibilizar em seu sítio eletrônico 
mecanismo que permita efetuar, em campo 
específico, lançamento de informação acerca 
do recolhimento do ITCD em DAE avulso, na 
hipótese de doação de numerário, com 
automática expedição de cer t idão de 
homologação.
  E ainda que o sistema de prestação de 
informações relativas ao recolhimento do 
ITCD, disponibilizado no sítio eletrônico da 
SEF, deverá agregar campos para apresentação 
de informações específicas, compreendendo 
adiantamento da legí t ima e  todas  as 
informações quanto às obrigações acessórias.
  Por fim, o projeto original determina que a 
SEF indique efetivamente os critérios adotados 
para a avaliação dos bens ou direitos 
t r a n s m i t i d o s  c o n c o m i t a n t e m e n t e  à 
discordância do valor venal declarado pelo 
contribuinte.
Substitutivo
  O substitutivo nº 1 acrescenta à Lei 14.941 o 
artigo 9º- A. Esse artigo traz um dos 
dispositivos previstos no projeto  original, 
citado por último. Ele estabelece que a Fazenda 
Estadual deverá indicar os critérios adotados 
para a avaliação dos bens ou direitos 
transmitidos caso haja discordância do valor 
v e n a l  d e c l a r a d o  p e l o  c o n t r i b u i n t e , 
assegurando-se o cumprimento do princípio da 
transparência e das normas de acesso a 
informações previstas na Lei Federal 12.527, 
de 2011.
  Segundo o parecer do relator, a maioria das 
pretensões constantes no projeto de lei já foram 
implementadas pelo Estado, fruto da atuação de 
grupos de trabalho instituídos para simplificar 
obrigações tributárias acessórias e aprimorar 
processos internos da Subsecretaria da Receita 
Estadual. Apesar disso, no parecer, o relator 
disse considerar louvável a iniciativa do projeto 
que tem a finalidade de desburocratizar as 
obrigações tributárias.

  Ainda segundo a matéria, em relação à 
renúnc ia  de  usuf ru to ,  a  SEF deverá 
disponibilizar via internet programa de geração 
automática de declaração por meio eletrônico, 
independentemente de formulários vinculados 
a datas anteriores à instituição do sistema.
  Outra determinação estabelece que a SEF 

O projeto determina que fique assegurada a 
aceitação pela SEF de documentação enviada 
de forma digitalizada, sem a necessidade de 
apresentação de documentos originais. E ainda 
que as repartições fazendárias deverão manter 
sistema de avaliação de bens de forma célere, 
em prazo não superior a 30 dias.

CCJ DÁ AVAL A PROJETO QUE VISA DESBUROCRATIZAR ITCD
PL propõe modificações em lei que regula Imposto sobre Transmissão Causa Mortis e Doação de Quaisquer Bens ou Direitos.
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*Vidros em geral
*Forro PVC
*Pisos Duraor
*Corrimão de escada
*Esquadrias em alumínio
*Box, Fechamento para pias
*Lavatórios

9 8859-9502

3558-4159

Rua Jatobá - 
Loja 97 - Rosário - Mariana

Endereço: Rodovia dos Incondentes nº 1500 - Mariana - MG/

Veterinária 

Gameleira 

 Medicamentos -  Rações - Pet Shop - Laboratório
 Especializado - Consultas

Os melhores produtos 
e serviços!

Telefone: 3558- 
2755 / 

9 8299-7869

@jornalpanetus Quase uma década para a realização de um sonho comunitário universitário. Indicação partiu do vereador Juliano Duarte.Facebook: Jornal Panetu’s  - Site: www.jornalpanetus.com.brDra.Flávia Regina - OAB-187880

Poderá ser contaminado pelo abuso de poder 
político. Queria promover sua figura? Não fora 
impessoal e informativa essa questão.…Pode 
gerar problemas, não recomendo a ninguém. 
Prática arriscada. Cuidado com a provocação da 
justiça. 
  Pandemia não é excludente de ilicitude. Doação 
de parte do salário de vereador para doar para 
Instituição é na verdade querer se promover e 
afeta a questão da moral. Gaste seu dinheiro 
como quiser, mas a divulgação não é de uma 
verdadeira filantropia.
  Se quer ser candidato se coloque com ideologia 
a soluções: a falta constante de água em 
determinados bairros..... tudo mais que interferir 
estará sem Legitimidade. 
Todos querem eleições com igualdade de 
oportunidades, não seja você mesmo a 
detonar sua campanha!

em outras palavras que: Se fui XX vezes é 
porque sou bom de serviço. Dê me outra chance. 
Dado que deve haver paridade de armas, 
considero neste momento gravação imprópria. 
Existem candidatos que nunca foram e como 
informara, dependendo “da medida” do juiz 
eleitoral implicará em punições. Bastaria dizer: 
sou fulano de tal e gostaria de ouvir você. Ah! 
Foi seu filho que praticou Proselitismo Eleitoral? 
Fugiu ao escopo da prestação de contas de sua 
atividade parlamentar? Rompeu a igualdade na 
disputa? Se comunicado à justiça Eleitoral 
poderá haver punições.  Ainda colocar na mesma 
gravação a voz de deputado parente dando 
reforço a publicidade?  Agora qualquer oponente 
poderá questionar tal assunto na justiça pelo 
abuso de poder político. Eu avisei: Cuidado 
com seus agentes e terceiros.
  Mas seu caso não é esse, bem na verdade na 
fanpage da Prefeitura você avisou que saiu do 
cargo que tinha na Prefeitura, colocou sua 
imagem para informar que seria candidato? 

pessoal.
Vários candidatos querem a opinião das pessoas. 
Elas é quem devem expor sua maneira de pensar 
sobre este ou aquele assunto.
  A propaganda, ainda que da Prefeitura, não 
pode neste momento destacar um Vice. Ele não é 
candidato? Então o Prefeito deve em jornais 
dispor suas manchetes sem a foto ou imagem do 
Vice. Noticiar em forma de informação não dá 
direito ao destaque da imagem do Vice. Dessa 
forma irá caracterizar abuso econômico com 
o dinheiro público. Violação ao Princípio da 
Impessoalidade. Bem, na verdade não foi 
pago com a verba da Prefeitura? Beneficiado 
pela conduta de terceiro? Eu avisei: Cuidado 
com a ajuda dos agentes e terceiros.
Por outro lado, ligar para casa dos cidadãos e 
dizer: já fui Prefeito dessa cidades XX vezes 
isso implica despesa que deve ser configurada na 
campanha. Ainda que gravação.  Como 
informei, se foi, todo mundo sabe. Há aí ainda 
que implícito um pedido de voto, estar a dizer 

  Vai ser um festival de perda! Candidatos 
despreparados têm colocado siglas de partidos 
fora de hora. Se avisada a Justiça Eleitoral 
poderá impugnar sua candidatura. Tudo irá 
depender da “régua do juiz”. Alguns são mais 
exigentes outros não.
 “Quero contar com seu apoio” é expressão que 
tentar driblar a propaganda. O conteúdo é difícil 
para demarcar contornos. Para bom entendedor 
um pingo é letra. Em função do quadro nebuloso 
se o fizer tem risco de multa.
“Precisa de ajuda? Pode contar comigo!”, 
também pode caracterizar abuso, ao tentar ajudar 
alguém   receber o auxílio emergencial. Não 
misture filantropia com esse momento delicado. 
 A página de face institucional só pode ser 
informativa. Inclusive sobre o assunto de 
armamento da guarda, que é neste momento é o 
debate de várias pessoas e mesmo sendo 
aprovado pela Câmara ainda traz em seu bojo 
questionamentos por parte da população.O 
candidato deve expor sua opinião em sua página 

LÍNGUA DE TRAPO 18

dos dois (apesar de desconhecer quem era 
a esposa); o primeiro beijo; o primeiro frio 
na barriga que dá no reencontro; a vontade 
de ligar um pro outro; a vontade de se 
verem; a apresentação às famílias; os 
passeios, shows e aniversários juntos; o 
primeiro "eu te amo"; a primeira aliança; o 
amor aumentando, virando certeza; o 
"sim" oficial - ao crivo da lei ou aos olhos 
de Deus; a vida sendo construída em 
conjunto; os filhos nascendo; os filhos 
crescendo e ensinando - aos dois - muitas 
coisas... Muitas coisas que viveram juntos 
para terminarem em uma "simples" 
separação.

"Eu possa me dizer do amor (que tive):
Que não seja imortal, posto que é chama
Mas que seja infinito enquanto dure."
Escreveu Vinícius de Moraes no "Soneto 
da Fidelidade". Poema do qual me lembrei 
quando o marido falou pro advogado que 
queria se separar da esposa.
À declaração, seguiram-se assuntos 
relacionados a bens para qual das partes, 
guarda  dos  filhos,  visi tação  etc. 
Esqueceram-se do mais importante: o fim 
da união. De que valem os trâmites 
práticos de uma separação diante do 
término de uma história juntos?
Fiquei imaginando o primeiro encontro 

Quase uma década para a realização de um sonho comunitário universitário. Indicação partiu do vereador Juliano Duarte.Facebook: Jornal Panetu’s  - Site: www.jornalpanetus.com.br
Jornalista e autora dos livros “As verdades que as mulheres 

não contam” e “ Para alguém que amo – mensagens para um 

pessoal especial.

@priscillaporto
escritora

CRÔNICA DA SEPARAÇÃO

Nem tudo, nesta vida, deveria ter fim. 
Não fomos preparados para a quebra de 
uma relação. Vivemos em uma cultura 
onde o "The End" aparece em um 
momento no qual prolonga a ilusão do 
"Foram felizes para sempre...". Assim, 
torna-se difícil para aquele que não 
queria a separação reaprender a viver 
sozinho, sendo obrigado a se desfazer de 
toda uma história. E ainda ter que se 
conformar que o amor, em muitos casos, 
é realmente uma chama.

Endereço: Rua Prof. Waldemar de Moura Santos, 142 (subida para Câmara 
Municipal)/  Telefone: (31) 3558-6375

Aviso de Licenciamento Ambiental: Empresa 
Consórcio Reassentamento Paracatu, por 
determinação da Secretaria Municipal de Meio 
Ambiente e Desenvolvimento Sustentável de 
Mariana -  SEMMADS torna públ ico o 
recebimento em 15/09/2020 da Licença 
Ambiental Simplificada - LAS  concomitante,  
para a atividade F-06-01-7 Postos revendedores, 
postos de abastecimento, instalações de 
sistema retalhistas e postos flutuantes de 
combustíveis, 0  processo SEMMADS n
881/2020,  na Estrada Paracatu a localizado 
Furqim, Km 5, Monsenhor Horta, sede do 
município de Mariana.  
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@jornalpanetus

conduzir o veículo sem documento de porte 
obrigatório.
Esse é 1 dos itens em que o relator suavizou da 
proposta do governo. O texto elaborado pelo 
Planalto apenas aumentava para 40 pontos.
Validade do exame
 A proposta aprovada também cria diferentes 
critérios para o tempo de validade do exame de 
aptidão física e mental. Agora, ele é válido por 5 
anos para quem tem menos de 65 anos e por 3 
anos para quem tem mais de 65.
O texto aprovado pela Câmara dá as seguintes 
validades aos exames:
10 anos – se o condutor tiver menos de 50 anos;
5 anos – se o condutor tiver de 50 a 70 anos;
3 anos – se o condutor tiver 70 anos ou mais.
Nos casos dos condutores que exercem 
atividade remunerada em veículo, a validade do 
exame é de 5 anos. Caso tenha mais de 70 anos, 
a validade será de 3 anos.
Os documentos que já tiverem sido expedidos 
no momento em que a lei for publicada 
manterão a validade que tinham antes.
O governo queria que o prazo fosse de 10 anos 
para todos com até 65 anos. Depois disso, 5 
anos.
Outras disposições
 O projeto inclui no Código de Trânsito a 
obrigatoriedade do uso de dispositivo de 
retenção –mais conhecido como cadeirinha – 
para transporte de crianças de até 10 anos que 
não tenham ainda 1,45 m de altura. O 
equipamento deve ficar sempre no banco 
traseiro.
   
Atualmente, o item é obrigatório para crianças 
até 7,5 anos. A regra não está em lei, mas em 
resolução do Contran. POs senadores mudaram 
a proposta para determinar que as cadeiras 
sejam adequadas não apenas à idade, mas, 
também, ao peso e à altura das crianças.

20 em 12 meses.
O projeto cria critérios diferentes de acordo com 
as infrações cometidas no período:
limite de 40 pontos – se o condutor não tiver 
nenhuma infração gravíssima;
limite de 30 pontos – se o condutor tiver uma 
infração gravíssima;
limite de 20 pontos – se o condutor tiver duas ou 
mais infrações gravíssimas.
O limite será de 40 pontos, independentemente 
dos tipos de infrações cometidas, nos casos de 
quem trabalha dirigindo.  Esses condutores 
poderão fazer curso de reciclagem preventivo 
quando tiverem 30 pontos computados.
Penalidades administrativas deixam de atribuir 
pontos, sendo mantidas as multas. Por exemplo, 

quando 1 motorista sob efeitos de drogas ou 
álcool causar homícidio culposo ou lesão 
corporal culposa.
“Esperamos que a mudança possa, de fato, 
representar um avanço no sentido de punir 
aqueles que insistem nessa postura e provocam 
acidentes de trânsito ao sentar-se ao volante de 
1 veículo e dirigir sob o efeito de álcool ou 
drogas”, escreveu o relator em seu parecer.

Pontos na carteira
  A proposta aprovada flexibiliza o número de 
pontos que 1 condutor pode ter na carteira de 
motorista em 12 meses. Infrações cometidas 
levam à inclusão dos pontos. Atualmente, o 
direito de dirigir é suspenso se a soma chegar a 

A Câmara dos Deputados aprovou nesta terça-
feira (22) o novo Código de Trânsito Brasileiro. 
A proposta foi enviada pelo governo Jair 
Bolsonaro, que insistiu na votação durante a 
pandemia. O texto foi analisado pelos deputados 
e depois pelos senadores. Como o Senado fez 
alterações, a Câmara precisou deliberar mais 
uma vez, dando caráter final ao texto.
Ainda nesta terça-feira, os deputados votaram 
alguns pontos específicos do projeto. Quando 
tudo for analisado, a matéria vai voltar ao 
presidente, que poderá sancionar ou vetar o 
texto final. A lei entrará em vigor 180 dias depois 
de ser publicada.
  O texto aprovado aumenta o número de pontos 
que os motoristas podem ter nas carteiras de 
habilitação, antes que o documento seja 
suspenso ou cassado. Também estende a 
validade dos exames médicos das carteiras de 
motorista.
  A matéria restringe a obrigatoriedade de 
acendimento dos faróis baixos durante o dia 
apenas às rodovias de pista simples situadas fora 
dos perímetros urbanos.
  O relator, deputado Juscelino Filho (DEM-
MA), acatou o trecho, inserido pelo Senado, que 
permite aos veículos classificados como jipes 
transitar com rodas e pneus mais largos desde 
que observem as restrições impostas pelo 
fabricante e exigências fixadas pelo Contran 
(Conselho Nacional de Trânsito). 
Outra alteração feita pelos senadores e que foi 
aprovada pelos deputados deixa mais claro que a 
advertência por escrito a ser imposta à infração 
de natureza leve ou média só será aplicada caso 
o infrator não tenha cometido nenhuma outra 
infração no último ano.
  Considerada a mudança mais importante 
realizada no Senado pelo relator, os deputados 
aprovaram a proibição de se converter prisão em 
penas alternativas – como serviço comunitário – 

CONGRESSO CONCLUI VOTAÇÃO DO CÓDIGO DE TRÂNSITO

Veja o que muda para os motoristas Alteração vai à sanção do presidente.
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A coluna social da semana é especial para o
casal Altair Siqueira & Juliana da Silva, que se

casaram na último dia 17/09.
Após o casamento o casal foi passar a lua de mel em

IPOJOCA-PE! Chiques!
No mais eles agradecem todos aqueles que fizeram 

desse dia o melhor de suas vidas! 
O Jornal Panfletu’s deseja toda felicidade do mundo! Vivam felizes 

para sempre! 

facebook.com/JornalPanetus

Sociais da Leticia Aguilar

Leticia Aguilar@leticiafaguilar_ @jornalpanetus

Faça seu pedido: (31) 3558-1031 / (31) 3557-4498Faça seu pedido: (31) 3558-1031 / (31) 3557-4498

Endereço: R. Hélvio Moreira Moraes, 398 - 
Vila do Carmo, Mariana - MG, 35420-000

Telefone: (31) 3558-4040


